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слово ректора

Дорогие коллеги!
Со времени выхода прошлого номера 

газеты произошло много важных событий в 
стране. И главным из них для системы об-
разования стал IX съезд Российского сою-
за ректоров. По выступлениям первых лиц 
страны стало очевидно, какое внимание 
государством уделяется образованию.

Так, президент Дмитрий Анатольевич 
Медведев назвал развитие российского 
образования одной из приоритетных госу-
дарственных задач. Качественное образо-
вание нужно для успешного преодоления 
кризиса, ведь тем, кто сейчас учится в ву-
зах, предстоит работать в новой России, 
вышедшей на инновационный путь раз-
вития. И это как раз тот путь, по которому 
сейчас идут ведущие вузы страны, один из 
которых – наш Саратовский государствен-
ный университет. 

Очень содержательным было выступ-
ление патриарха Кирилла, который, в пер-
вую очередь, говорил о нравственности и 
о том, что образование является одним 
из важнейших элементов, формирующих 
нравственный облик человека. Патриарх 
поблагодарил ректора МГУ за открытие 
первого в России университетского храма. 
То, что вторым на съезде выступал глава 
православной церкви, говорит о том, какое 
внимание уделяет государство духовному 
развитию молодого поколения.

Президент Российского союза ректоров 
Виктор Антонович Садовничий в своём 
докладе обратил внимание на общие тен-
денции в системе российского высшего 
образования: политику выделения инно-
вационных и исследовательских вузов, по-
литику вхождения вузов в международное 
образовательно-научное пространство, но 
также он предостерёг вузы от чрезмерной 
коммерциализации и повсеместного пере-
несения рыночных отношений на образо-
вательную среду.

Много говорил о развитии системы 
образования министр Андрей Алексан-
дрович Фурсенко, он высказал свою 
озабоченность падением уровня школь-
ного образования, а также перекосом в 
количестве обучающихся гуманитарным 
специальностям по сравнению с естест-
веннонаучными, которые определяют се-
годня развитие промышленности, техники 
и фундаментальной науки.

Ну а сразу после съезда состоялся ви-
зит в Саратовский университет президента 
Торгово-промышленной палаты Евгения 
Максимовича Примакова, который пробыл 
в Саратове всего два дня и посчитал не-
обходимым прочитать лекцию студентам 
нашего университета. Лекция получилась 
блестящей. Она содержала анализ кри-
зисной ситуации в стране, прогнозы инно-
вационного развития России.

Саратовский университет как точка со-
средоточения высокоинтеллектуальной 
части общества всемерно уважает Евге-
ния Максимовича, и это было видно по 
тому интересу, который был проявлен к его 
визиту и лекции. В знак своего уважения 
накануне Учёный совет принял решение о 
присвоении Евгению Максимовичу Прима-
кову звания «Почётный доктор СГУ». Гос-
тя очень заинтересовала международная 
деятельность университета и особенно –  
стратегическое партнёрство с Колорадс-
ким университетом. Он обещал, как глава 
ТПП, содействовать развитию и укрепле-
нию этих отношений.

Оба этих события: и федеральное, и 
региональное, проходили в одном ключе 
и дают нам силы, чтобы продолжать не-
простой путь развития университета как 
инновационного вуза.

леонид коссович

День смеха + День мехмата = 1 апреля
Ежегодно в День смеха математики 
СГУ отмечают день своего факуль-
тета. 1 апреля во дворце культуры 
«Россия» прошёл торжественно-юмо-
ристический вечер в рамках первоап-
рельских празднований Дня мехмата.

В этом году студенты и преподаватели 
показали программу, в которой механико-
математический факультет был представ-
лен зрителям как общежитие, а студенты 
стали его жителями. Вечер открыл декан 
механико-математического факультета 
А.М. Захаров. Он поздравил присутству-
ющих с Днём мехмата и смеха.

Первый номер праздничного концер-
та сразу поднял настроение зрителям. 
С композициями группы «Сплин» «Мы 
сидели и курили» и коллектива «Чайф» 
«Оранжевое настроение» выступил сту-
дент 5 курса Алексей Ульянкин.

Преподавателей факультета по тра-
диции ожидали шуточные вопросы. Пер-
вым на них отвечал ректор университета  
Л.Ю. Коссович. Студенты спрашивали у 
него, какие бонусы ожидают выпускников 
мехмата в этом году и о многом другом.

Далее выступили студенты механико-
математического факультета и факульте-
та нано- и биомедицинских технологий с 
русским народным танцем. После яркого 
и задорного номера на сцену вышел де-
кан мехмата А.М. Захаров, для которого 
были также заготовлены ироничные воп-
росы. После исчерпывающих ответов Ан-
дрея Михайловича песню о декане спел 
студент второго курса Пётр Вьюшкин.

Студенты продолжили задавать свои 
вопросы преподавателям. В итоге в тече-
ние вечера остроумно отвечать студен-
там пришлось С.Н. Купцову, А.И. Вель- 
мисовой, Р.В. Амелину, А.А. Барыше-

ву и А.А. Матутину. В перерывах меж-
ду юмористическими блиц-опросами с 
танцевальным номером под музыку из 
мультфильмов успели выступить Дмит-
рий Леонтьев и Дмитрий Поздникин, во-
кальную композицию исполнила Ирина 
Никитина, брейк-данс с интригующим 
названием «Призраки» исполнил кол-
лектив «On Limit», а весёлое настрое-
ние зрителям обеспечивала команда 
КВН «Предел смеха».

Сотрудники факультета также раскры-
ли свои сценические таланты. А.И. Вель-
мисова и А.А. Грамакова дуэтом исполни-
ли песню, в которой рассказали о себе и 
мехмате, А.А. Барышев и А.А. Матутин в 
иронической форме показали, как ведут 
себя на экзамене подготовленные и не-
подготовленные студенты. 

Но самыми яркими стали совместные 
выступления преподавателей и студен-
тов. Д.С. Лукомский со студентками Ма-
рией Гудошниковой и Еленой Голубевой 
показали стихотворный этюд о том, как 
студенты сдавали экзамен. А.А. Бары-
шев и А.А. Матутин станцевали со сту-
дентками страстную румбу. 

Кульминацией праздника стал зажига-
тельный чарльстон в исполнении ректора 
университета Л.Ю. Коссовича, прорек-
тора по учебно-организационной работе 
И.Г. Малинского, преподавателя мехмата 
А.А. Барышева и студенток механико-ма-
тематического факультета.

Закончился концерт финальной пес-
ней о мехмате, которую исполняли все 
участники вечера.

альвина чалова

событие

Кульминацией праздника стал зажигательный чарльстон в исполнении 
Л.Ю. Коссовича, И.Г. Малинского, А.А. Барышева и студенток мехмата

Ф
О

ТО
 К

О
Н

С
ТА

Н
ТИ

Н
А

 Т
О

КА
Р

Е
ВА

меЖдУнародное сотрУдничество

Сотрудничество Саратовского госу-
дарственного университета и уни-
верситета штата Колорадо активно 
развивается уже несколько лет. В 
декабре прошлого года ректор СГУ и 
президент КГУ подписали договор о 
стратегическом партнёрстве. Договор 
предполагает работу по широкому 
спектру вопросов и тем. Причём если 
раньше важным было политическое 
заявление о сотрудничестве двух 
университетов, сейчас пришло время 
конкретики: определения и формаль-
ного закрепления главных направле-
ний совместной деятельности.

Штат Колорадо и Саратовская область 
близки по многим региональным парамет-
рам, в первую очередь по географически-
климатическим показателям и по уровню 
развития сельского хозяйства. Историчес-
ки сложилось так, что Саратов и Колорадо 
в разные исторические эпохи стали цен-
трами заселения немецкими «колониста-
ми». Похожи динамикой своего развития 
и направлениями научных исследований 
стратегические партнёры: Саратовский и 
Колорадский университеты. 

Стратегическое партнёрство Саратов-
ского университета и университета штата 
Колорадо стало первым примером по-
добной совместной деятельности вузов в 
истории отношений Соединенных Штатов 
Америки и России. А представительство 
Саратовского университета в Колорадс-
ком университете стало первым предста-
вительство российского вуза в Америке.

Сейчас подходит к завершению пер-
вый этап сотрудничества, когда за не-
сколько лет были выделены главные 
направления для совместной работы. 
Вслед за уже подписанными соглаше-
ниями пришёл черёд меморандума о 
намерениях. В настоящее время завер-

шается работа над этим документом.
Саратовский и Колорадский универ-

ситеты  заинтересованы в идее создания 
нового совместного исследовательского 
проекта. Этот проект станет началом ново-
го предприятия, включающего в себя нала-
живание отношений, программу помощи, 
повышение уровня организации и управ-
ления. Такие организационные и структур-
ные изменения значительно укрепят статус 
сотрудничества, которое перестанет быть 
лишь общением двух или нескольких про-
фессоров из разных стран, имеющих об-
щие исследовательские интересы. 

Уже сегодня можно говорить о четырёх 
ключевых направлениях совместной ис-
следовательской деятельности Саратов-
ского и Колорадского университетов: 

1. Направление аграрной биогене-
тики – совместные экспериментальные 
полевые исследования;

2. Ветеринарное направление – сов-
местные эксперименты и изучение разра-

ботанных в СГУ препаратов против грип-
па, рака и других болезней птиц и скота;

3. Направление естественных 
наук – совместная работа по обучению 
математике и вычислительной техни-
ке, исследования в области газовых 
лазеров, катализаторов и печей, на-
нотехнологические разработки по ис-
следованию раковых клеток и ожогов 
на основании данных математического 
моделирования;

4. Направление гуманитарных и 
социальных наук – работа совместно-
го центра истории российских немцев, 
исследования в области сельской со-
циологии.

Закреплением основных направ-
лений совместной работы двух вузов, 
завершится этап формализации стра-
тегического сотрудничества Саратов-
ского государственного университет и 
университета штата Колорадо.

кирилл розанов

Представители СГУ и КГУ обмениваются университетскими флагами

СГУ и КГУ: стратегия развития



3№3 (2068) || Апрель || 2009 год
gazeta.sgu.ru Жизнь Университета

Институт филологии и журналистики в рамках празднования 
200-летнего юбилея Н.В. Гоголя и 100-летия Саратовского 
университета организовал фестивальную программу «Хлес-
таковские дни в Саратове». Гостями фестиваля стали препо-
даватели и студенты Саратовского университета, предста-
вители ведущих вузов России и стран ближнего зарубежья, 
любители гоголевских текстов.
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Дни Гоголя и Хлестакова в Саратове

Карикатурная выставка 
Фестивальная программа «Хлестаковских дней» открылась  

25 марта выставкой художника-карикатуриста Александра Дьякова. 
На открытии экспозиции Александр рассказал, почему темой работ он 
выбрал именно Гоголя. Юмористический потенциал великого писателя 
очень близок художнику. Характер Гоголя и его сатирический взгляд на 
жизнь совпадают с мироощущением иллюстратора. 

По словам директора Института филологии и журналистики  
В.В. Прозорова, выставка получилась выдающейся и достойна того, что-
бы войти в богатейшую коллекцию иллюстраций, посвящённых Гоголю.

Александр Дьяков – художник-карикатурист, автор более 5000 ка-
рикатур, входит в число 30-ти лучших карикатуристов мира. Лауре-
ат международных конкурсов карикатур в Италии, Турции, японии, 
Германии, Бельгии. В активе автора пять персональных выставок в 
Саратове и Хвалынске – родном городе художника.

С выставкой карикатур Александра Дьякова можно ознакомиться 
на втором этаже  XI корпуса СГУ.

наталья каЦУба

XII Хлестаковский фестиваль прошёл 28 марта в актовом зале  
X корпуса Саратовского университета. Поскольку накануне, 27 марта, 
в мире отмечали Международный день театра, программа фестиваля 
состояла из театральных постановок и видеосюжета. Вечер начался с 
выступления дошкольной академии «Топ-топ» с номером «С Пушки-
ным на дружеской ноге».

Юные исполнители показывали на сцене героев произведений 
Н.В. Гоголя. Абитуриенты 2020 года предстали перед зрителями 
в образах чёрта из «Вечеров на хуторе близ Диканьки», Хлес-
такова из «Ревизора», Коробочки из «Мёртвых душ» и многих 
других. Парад персонажей возглавляла Солоха в исполнении 
Марины Мильчевской.

Следующим номером стала постановка отрывка из про-
изведения Мишеля Трамбле «Инспектор из Квебека». Эта 
пьеса является переложением комедии «Ревизор» на фран-
цузский язык. Произведение было переведено на русский студен-
тами ИФиЖа и адаптировано к «специфике» института: почти всех 
чиновников играют девушки. Из-за этого напряжённый момент из-
вещения о внезапно приехавшем ревизоре, а точнее, ревизорши, 
приобретает новые черты. К «гоголевским» характеристикам чи-
новников, таким как халатность и взяточничество, прибавляется 
девичья глупость и кокетство.

Видеофильм «Гоголю и не снилось» представила творческая груп-
па «Enter-life». Сюжет кинокартины – необычный день двух обычных 
уборщиц университета. Они успевают обмануть журналистов, пред-
ставившись деканами факультетов, и выступить на сцене СГУ с имп-
ровизацией на песню «Течёт река Волга».

Двенадцатый Хлестаковский фестиваль завершился теат-
ральной постановкой А.В. Быкова «Король голый?» по пьесе 
директора Института филологии и журналистики В.В. Прозо-
рова. Андерсеновская сказка, переложенная на новый лад и 
осовремененная отнюдь не только внешне, приобрела черты 
философской притчи. Студентам и преподавателям филжура 
удалось мастерски воплотить явленные в героях пьесы ключе-
вые образы-типы современного общества.

Хлестаковский фестиваль – ежегодное мероприятие, орга-
низуемое Институтом филологии и журналистики. Он явля-
ется одной из самых интересных и ярких традиций под-
разделения и проводится уже более 10 лет.

альвина чалова

Хлестаковские чтения
Открытие международных Юбилейных Хлестаковских чте-

ний – научной конференции, организованной кафедрой общего 
литературоведения и журналистики СГУ, состоялось 30 марта. 
Пленарное заседание открыл директор Института филологии и 
журналистики, профессор В.В. Прозоров. Он отметил, что живое 
присутствие Гоголя в саратовской, в университетской жизни –  
факт, не подлежащий сомнению. Валерий Владимирович напом-
нил собравшимся, что Саратовский классический университет 

был основан в год 100-летия со дня рождения Н.В. Гоголя, что 
именно в нашем городе в сложное сталинское время писа-

лась монография-откровение Г.А. Гуковского «Реализм 
Гоголя», что из Саратовской губернии родом известный 
гоголевский герой Иван Александрович Хлестаков. 

В рамках пленарного заседания Юбилейных Хлеста-
ковских чтений состоялась презентация первого в мире 
«Хлестаковского сборника», выпущенного в издательстве 

Саратовского университета. Многие публикации сборника 
прямо или косвенно связаны с феноменом Хлестакова и хлеста-
ковщины. Включены в это уникальное в своём роде издание так-
же иронические фантазии на темы комедии «Ревизор» и других 
текстов русской литературы, в том числе исполнявшиеся на еже-
годных Хлестаковских фестивалях в Саратовском университете 
в день рождения Н.В. Гоголя 1 апреля.

По окончании пленарного заседания все желающие смог-
ли присутствовать на торжественном открытии «шкафа-музея  
И.А. Хлестакова», находящегося в дирекции ИФиЖ и заключа-
ющего в себе ряд любопытных экземпляров. Все они связаны с 
именем и творчеством Николая Васильевича Гоголя.

Ульяна коПЁнкина

Памятник И.А. Хлестакову 
Утром 31 марта участники Юбилейных Хлестаковских чтений 

приняли участие в карнавальном шествии по литературным мес-
там Саратова. В ходе шествия состоялось торжественное прикреп-
ление мемориального листа на улице Гоголя, осмотр особняка Ива-
на Александровича Хлестакова и вручение орденов выдающимся 
жителям Подкатиловки.

Затем во дворе дома-музея Павла Кузнецова участники поса-
дили арбузы «в семьсот рублей», после чего заслушали научные 
доклады. Их темами были литературные анекдоты, мистификации 
и вдохновенный обман.

Заключительным номером программы Юбилейных Хлестаковских 
чтений и всего фестиваля «Хлестаковские дни в Саратове» стало 
создание и открытие памятника Ивану Александровичу Хлестакову. 
Автором «монумента» стал председатель Саратовской региональ-
ной общественной организации «Творческий союз художников» Сер-
гей Дворников. Сооружённое из строительной пены во дворе дома-
музея творение порадовало собравшихся и отлично вписалось в 
юмористический настрой происходящего.

марина саГалаеваУчастники Хлестаковского шествия рядом с памятником И.А. Хлестакову

Театральные страсти по Гоголю и Андерсену
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Апрельские будни 
 Студсовета

В этом году университет заключил договор о 
сотрудничестве с музеем-усадьбой Н.Г. Черны-
шевского. С апреля по ноябрь 2009 года студен-
ты смогут посещать музей три раза в неделю. 
Для них будет проводиться интересная экскур-
сия, на которой они увидят, где, в каких условиях 
жил и работал Николай Гаврилович, а также уз-
нают много любопытных фактов о жизни и твор-
честве писателя.

В апреле стартует проект под названием «Уни-
верситет в школу». Студенты СГУ отправятся в 
школы Саратова и области, чтобы пообщаться со 
старшеклассниками: рассказать об университет-
ской жизни, провести небольшую викторину и пода-
рить на память сувениры. 

В первой половине месяца на сайте sgu.ru стар-
тует викторина «К 100-летию университета», которая 
продлится до 1 ноября. Победители будут объявлены 
на ежегодной отчётно-выборной конференции Сове-
та студентов и аспирантов 17 ноября.

Образовательная программа «PеRспектива» 
поможет руководителям информационных сек-
торов студенческих советов овладеть навыками 
работы с информацией. Студенты узнают, как со-
бирать, обрабатывать и распространять информа-
цию. Эта программа будет проводиться совместно 
с Институтом филологии и журналистики. 

Весна – пора субботников. Каждый факультет 
и институт организовывает субботники по-своему, 
и скучное, на первый взгляд, время препровож-

дение становится увлекательным и интересным 
благодаря весёлым конкурсам и чаепитиям.

26 апреля клуб киберспорта «Клик» проведёт  
VI Чемпионат по кибер-спорту в дисциплине 
Counter-strike. Заполнить бланк участника можно 
уже сейчас в 102 комнате Х корпуса.

Готовится к лету и Штаб студенческих отрядов. 
Уже заключены договоры с детскими лагерями Са-
ратовской области и Черноморского побережья. 
Сейчас разрабатывается итоговая программа-кон-
курс для будущих вожатых. Студентам предстоит 
продемонстрировать свои лидерские качества, 
умение организовывать детский коллектив, уве-
ренно находить выходы из сложных ситуаций. 

Клуб «Университетская застава» проводит но-
вый набор. Помещение, выделенное им в VI кор-
пусе, готово к приёму новых участников и началу 
активных тренировок. 

В апреле вновь соберёт гостей дискуссион-
ный клуб «Альтернатива». В этот раз участни-
кам предстоит поиск ответа на вопрос «Совре-
менный герой молодёжи. Кто он?» На собрание 
приглашаются все желающие. 

А любителей ловить мгновения жизни объек-
тивом своего фотоаппарата приглашает в свои 
ряды недавно созданный в стенах университета 
фотоклуб «Вспышка». Собрания клуба прово-
дятся в 17.20 по понедельникам в 108 аудитории  
Х корпуса. В ближайших планах клуба – проведе-
ние фотовыставки на самую актуальную в универ-
ситете тему «Жизнь студенческая».

мария аксанич

Апрельские мероприятия Совета студентов и аспирантов СГУ 
обещают разбавить новыми впечатлениями нелёгкую учеб-
ную жизнь студента в самой середине семестра. Посетить дом-
музей Чернышевского, поучаствовать в интеллектуальной 
викторине или в турнире по киберспорту, помочь сотруд-
никам Ботанического сада подготовиться к летнему сезону –  
выбор на любой вкус, главное – не упустить возможность 
провести своё время с пользой и позитивом.

инноваЦионный Проект новости наУки

Материалы собрали анастасия мельник, анна крымкина, 
анастасия белянина 

   новости стУдПрофкома

Профсоюз: работа на 
федеральном уровне
Президиум студенческого коор-
динационного совета профсоюза 
России провёл 19 марта встречу 
с председателем Комитета по 
образованию Государственной 
думы Г.А. Балыхиным. В ходе 
беседы был рассмотрен ряд вопросов по 
совершенствованию федерального законода-
тельства, регулирующего вопросы социально-экономической 
поддержки обучающихся.

Представители студенчества обозначили перед главой комитета 
несколько ключевых тем:

• об увеличении ассигнований на формирование стипендиально-
го фонда студентов образовательных учреждений среднего и выс-
шего профессионального образования, аспирантов и докторантов с 
1 сентября 2009 года;

• о предоставлении возможности образовательным учреждениям 
высшего и среднего профессионального образования на безвозмезд-
ной основе предоставлять предприятиям общественного питания в 
пользование имущества для организации питания обучающихся;

• о внесении изменений в законодательство в части уточнения 
порядка перевода обучающихся с внебюджетной формы обучения 
на бюджетную;

• о правовом регулировании статуса различных форм студенчес-
кого самоуправления.

По итогам совместной встречи было заключено Соглашение 
о взаимодействии Комитета по образованию Государственной 
думы Федерального собрания Российской Федерации со Студен-
ческим координационным советом Общероссийского профсоюза 
образования.

Стороны приняли решение о создании Экспертного совета при 
Комитете по образованию Государственной думы по вопросам сту-
денчества, а также о внесении вопроса об увеличении стипендиаль-
ного фонда студентов образовательных учреждений среднего и вы-
сшего профессионального образования, аспирантов и докторантов 
с 1 сентября 2009 года.

В областной организации профсоюза рабочее совещание Сту-
денческого координационного совета прошло 31 марта. На нём 
были подведены итоги встречи депутатов фракции «Единая Рос-
сия» и руководителей отраслевых министерств с профсоюзными 
студенческими организациями по реализации инициатив президен-
та РФ в поддержку студенчества, а также итоги профсобеседова-
ния обкома со студенческими организациями.

Активисты обсудили проведение городского конкурса студен-
ческих советов общежитий вузов и организацию ежегодного кон-
курса «Студенческий лидер – 2009». Руководитель Студенческого 
координационного совета Саратовской области Маргарита Сер-
геевна Козлова была награждена Почётной грамотой Федерации 
независимых профсоюзов России за длительную и безупречную 
работу в профсоюзе.

виктория дУдко

   новости ПедаГоГическоГо инститУта

Обнаружен необычный живой организм
Учёные обнаружили странный живой орга-
низм, принадлежащий к неизвестному виду. 
Необычное существо, похожее на улитку, 
питается водорослями, приобретая при этом 
способность к фотосинтезу, что характерно 
для растений.

Источник: www.inauka.ru

Найденный организм расширяет представления учёных о 
многообразии форм жизни на нашей планете Земля. Фотосин-
тез, идущий в хлоропластах водорослей, которыми питается 
улитка, является уникальным космическим процессом, обес-

печивающим введение энергии в биосферные 
процессы. Изучение реакций фотосинтеза поз-
волит в перспективе по мере совершенствова-
ния нанотехнологий устранить зависимость че-
ловека от других источников энергии, прежде 
всего нефти и газа. 

сергей александрович стеПанов,
профессор кафедры микробиологии 

и физиологии растений,
доктор биологических наук

Генетическая природа кокаиновой зависимости
Первую серию экспериментов по поиску генети-
ческой природы кокаиновой зависимости между-
народная группа исследователей провела на мы-
шах. У особей с отсутствующим геном CaMKIV, 
была отмечена чувствительность к кокаину и по-
вышенная вероятность зависимости от него.

Источник: www.genoterra.ru

Да, действительно такая зависимость может существовать. Так, 
например, известно, что северные народы менее предрасположе-
ны к наркотической зависимости. Всё дело в том, что у них долгое 
время существовала культура употребления различных галюцино-
генов. Соответственно у них формировались определённые ген-
ные системы. Эта особенность сложилась эволюционно. У южных 
народов такого нет. По отношению к алкоголю сложилась обратная 

ситуация. На юге выращивали виноград, пили вино, 
поэтому здесь присутствует устойчивость к разви-
тию алкоголизма. А северные народы спиваются 
гораздо чаще и легче, так как спиртных напитков у 
них не было. Разумеется, на формирование нар-
котических зависимостей влияет и та социальная 

среда, в которой живёт человек. 
 людмила Петровна лобанова,

доцент кафедры генетики,
кандидат биологических наук

Близко создание «эликсира молодости»
Исследователь Мария Бласко из Испании ут-
верждает, что фермент теломераза способен 
увеличить жизнь человека до 120 лет. Этот 
фермент защищает нити ДНК в хромосомах, 
которые укорачиваются по мере деления кле-
ток, и в конце концов клетка погибает. 

Источник: www.membrana.net 

Клетка эукариотического организма может размножаться 
делением ограниченное число раз. При каждом делении кон-
цевые участки хромосом (теломеры) укорачиваются, и в итоге 
наступает предел.

Фермент теломераза действительно способен 
«удлинять» теломеры, поэтому в этом направле-
нии ведутся активные исследования, но сущес-
твенного прорыва пока нет. На мой взгляд, без-
ответственные заявления учёного о применении 
открытия на людях и увеличении средней продол-
жительности жизни – не более чем PR-акция.

владимир александрович великов,
доцент кафедры биохимии и биофизики,

кандидат биологических наук

Китайское биотопливо 
Китай является крупнейшим в мире произ-
водителем риса, отходы которого составляют 
около 230 миллионов тонн соломы ежегодно. 
Учёные нашли способ переработки отходов для 
производства биогаза и создали три опытных 
установки, работающих по новой технологии. 

Источник: www.popmech.ru

Промышленность Китая идёт семимильными шагами, а соломы 
у них много, следовательно, для них это очень важное открытие. 
Подобные технологии являются актуальными и для других стран с 
развитым агропромышленным и животноводческим комплексами. 

Для нашей страны, это открытие также может быть полезно. 
Конечно, у нас нет рисовой соломы, но зато много 

источников биомассы, использующихся нерацио-
нально, либо вообще не использующихся. Если 
бы мы начали уделять больше внимания подоб-
ным исследованиям, то решили бы ряд проблем, 
в том числе и экологических.

Юлия вячеславовна иванова,
доцент базовой кафедры 

химической технологии нефти и газа,
кандидат химических наук

Торжественное открытие фестиваля 
подготовил факультет искусств и худо-
жественного образования. Жюри было 
приятно удивлено появлением новых 
звёздочек, студентов первого курса Вла-
да Захарова, Сергея Лопышова, Алек-
сандры Войтенко. Произвёл сильное 
впечатление и вокально-инструменталь-
ный ансамбль «Плотина небес», в соста-
ве которого выступали не музыканты, а 
студенты хореографического отделения.

Первым свою конкурсную программу 
представил Факультет русской словес-
ности. Выступление было построено 
по принципу популярного субботнего 
шоу Первого канала «ПрожекторПе-
рисХилтон». Вот только ведущими ста-
ли не Иван Ургант, Гарик Мартиросян и 
Александр Цекало, а студенты факуль-
тета Никита Муковозов, Ренат Сафа-
ров и Александр Царев. Традиционно 
для филологов было прочитано много 

стихов, прозы, показано несколько 
театральных миниатюр. 

Факультет физической культу-
ры так же взял за основу своей 
программы телевизионное шоу и 
представил зрителям выступление 

по мотивам проекта «Минута славы». 
Ведущим опять же оказался не Марти-
росян и не Цекало, а выпускник институ-

та, аспирант, капитан команды 
КВН «Бой с ленью» Павел Ге-
расимов. В программе спорт-
сменов больше всего жюри 
удивил студент первого  

курса Валентин 

Мартынов. Когда на сцену вышел двух-
метровый в меру упитанный юноша, все 
подумали, что сейчас будут показатель-
ные бои дзюдо или сумо, но через пару 
секунд Валентин достал саксофон и ис-
полнил «Колыбельную Клары» из опе-
ры Джорджа Гершвина «Порги и Бес». 
Номер получился неожиданным и очень 
трогательным.

Вслед за факультетом физичес-
кой культуры стартовала программа 
Факультета педагогики, психологии и 
начального образования. Как всегда, 
педфак отличился оригинальностью и 
разнообразием. Зрители совершили пу-
тешествие на машине времён в разные 
исторические эпохи: побывали в Совет-
ском Союзе, отправились во дворец к 
самому Петру I, конечной станцией ока-
залась Галактика Педфак. 

Факультет коррекционной педагогики 
и специальной психологии покорил зал 
шутками и прибаутками двух забавных 
старушек Коляновны и Сергоуховны. 
Необычным и запоминающимся стал 
«Индийский танец» в исполнении ан-
самбля «Чандни».

Завершал парад межфакультетских 
конкурсных программ Факультет иност-
ранных языков. Жюри особенно отмети-

ло разнообразие вока-
листов, среди которых 
было приятно выде-
лить дебютантов: Ри-
ната Абдулинова и 
Вадима Акимова, а 
также рок-группы 
«Coba», «MAD», 
«Post factum».

По ито-
гам смотра 
грамотой 
за участие 
награжде-
на концертная программа 
факультета коррекционной 
педагогики и специальной пси-
хологии. Дипломом третьей 
степени награждены два фа-
культета: физической культуры 
и русской словесности. Диплом 
второй степени за концертную 
программу получил факультет 
иностранных языков. Диплом 
первой степени заработал фа-
культет педагогики, психологии и на-
чального образования.

Павел рыЖенков,
художественный руководитель 

студклуба Пединститута СГУ

Студвесна идет, студвесне дорогу!
Уже полтора месяца студенты говорят только об одном: о весне. Она пришла и 
принесла с собой на вузовские сцены фестиваль «Студенческая весна 2009». 
В Педагогическом институте межфакультетский конкурс стартовал 16 марта. 

Инновации для студентов
Встреча студентов Саратовс-

кого университета с Исполнитель-
ным директором инновационной 
образовательной программы, 
деканом факультета нано- и био-
медицинских технологий С.Б. 
Венигом состоялась 27 марта в 
Зональной научной библиотеке. 
Она прошла в рамках цикла «За-
дай вопрос учёному», посвящён-
ного 100-летию СГУ.

Главной темой беседы стало 
значение инновационного проекта 
для университета и его студентов. 
Сергей Борисович рассказал о 
том, как в 2007 году СГУ стал од-
ним из 57 победителей конкурса 
инновационных проектов. Студен-
ты узнали, что в ходе реализации 
ИОП университету удалось су-
щественно укрепить материаль-
но-исследовательское оснащение 
лабораторий, повысить квалифи-
кацию сотрудников, вовлечь широ-
кий круг университетских учёных в 
исследовательскую деятельность, 
создать широкий ряд методичес-
ких разработок. Сергей Борисович 
рассказал, что в ходе реализации 
инновационной программы была 
образована 41 новая структура, 

обеспеченная новейшим обору-
дованием и дополнительными 
рабочими местами. По результа-
там двух лет работы в СГУ нет ни 
одного факультета и института, не 
вовлечённых в программу.

На мероприятие пришли сту-
денты 7 подразделений СГУ: 
социологического, географичес-
кого, биологического и механико-
математического и факультета 
нелинейных процессов, а также 
Института истории и междуна-
родных отношений и Института 
химии. Ребят интересовало, мо-
жет ли работа на оборудовании, 
которое было закуплено в рам-
ках реализации инновационной 
программы, помочь не только 
для обучения, но и принести 
практическую пользу при тру-
доустройстве. Также студентов 
волновал вопрос о том, 
где будут востребованы 
сегодняшние студенты 
и как они могут вос-
пользоваться проектами 
инновационной программы на 
своём факультете.

С.Б. Вениг охотно ответил 
на вопросы пришедших и уточ-

нил, что каждый студент при 
необходимости может работать 
с проектами, реализация кото-
рых проходит в рамках инно-
вационной программы. Даже 
если они действуют на разных 
факультетах СГУ.

альвина чалова

стУденческая наУка

Аспирант СГУ получил медаль 
и премию Академии наук

Российская академия наук под-
вела итоги конкурса 2008 года на 
соискание медалей и премий РАН. 
Работа аспиранта факультета не-
линейных процессов СГУ Дмит-
рия Савина победила в области 
общей физики и астрономии. 

Конкурс на соискание медалей 
РАН с премиями для молодых 
учёных Академии наук других уч-

реждений, организаций России и 
для студентов высших учебных 
заведений России за лучшие на-
учные работы проводится в целях 
выявлений и поддержки талант-
ливых молодых исследователей, 
содействия профессиональному 
росту научной молодежи, поощ-
рения творческой активности. 
Российская академия наук еже-
годно присуждает за лучшие на-
учные работы 19 медалей с пре-
миями в размере 50 000 рублей 
молодым учёным и 19 медалей с 
премиями в размере 25 000 руб-
лей студентам вузов России.

Ежегодно конкурс проводится 
по 19 основным направлениям. 
Среди них математика, ядерная 
физика, физиология, история, 
экономика, литература и язык и 

другие. Работа Дмитрия Савина 
«Сложная динамика систем, близ-
ких к консервативным» была заяв-
лена в номинации «Общая физи-
ка и астрономия». Исследования 
проводились под руководством 
доктора физико-математических 
наук, профессора Александра 
Петровича Кузнецова.

По условиям конкурса резуль-
таты исследований отправляются 
в РАН, затем в течение нескольких 
месяцев специалисты рассматри-
вают заявки, после чего выбирают 
победителей. Дмитрий участвовал 
в конкурсе уже второй раз. Моло-
дой учёный получит медаль 23 ап-
реля на торжественной церемонии 
награждения победителей конкур-
са, которая состоится в Москве. 

марина саГалаева

Индекс цитирования: 
рейтинг ведущих учёных-математиков СГУ

 наУчные достиЖения

Во всемирно-известной математической базе 
данных «Mathematical Review»представлены ин-
дексы цитирования ведущих учёных мира, в числе 
которых и математики Саратова. Среди них - про-
фессора СГУ В.А. Юрко, А.П. Хромов, Д.В. Прохо-
ров, М.В. Лосик. Здесь также приведена информа-
ция и по другим представителям математической 
науки Москвы, Санкт-Петербурга, Новосибирска, 
Харькова, Казани, Баку. Данные показывают, что 
учёные СГУ по рейтингу ничуть не уступают своим 
коллегам из крупнейших университетов.   

Индекс цитирования учёных СГУ: Л.Ю. Коссо-
вич - ??? пунктов, В.А. Юрко - 314, А.П. Хромов 
– 59 , Д.В. Прохоров – 52, М.В. Лосик - ???. Для 
сравнения можно привести индекс цитирования 
ведущих математиков Московского государствен-
ного университета: В.А. Садовничий – 114 пунктов, 
В.А. Ильин – 437, Е.И. Моисеев – 368, Б.С. Кашин 
– 275, А.Г. Костюченко – 120. 

Индекс цитирования (ИЦ)  является одним из спо-
собов оценки рейтинга учёных наряду с грантами и 
публикациями. Эта принятая в научном мире мера 
«значимости» трудов какого-либо учёного. Величина 
индекса определяется количеством ссылок на труды 
учёного или его фамилию в других источниках.

Первый индекс цитирования (Shepard’s 
Citations) был связан с юридическими ссылками и 

датируется 1873 годом. В 1960 Институт научной 
информации, основанный Евгением Гарфилдом, 
ввёл первый индекс цитирования для статей, опуб-
ликованных в научных журналах, положив начало 
Индексу цитирования  научных работ (Science 
Citation Index). В последствии появился Индекс 
цитирования социальных наук (Social Sciences 
Citation Index) и Индекс цитирования гуманитар-
ных наук (Arts and Humanities Citation Index). На-
чиная с 2005 года в Научной электронной библи-
отеке eLIBRARY.ru создаётся Российский индекс 
научного цитирования. 

Исторически сложилось так, что отношение к 
цитированию в разных науках неодинаково. Среди 
«естественников» в наименьшей степени склонны 
упоминать работы своих коллег по цеху матема-
тики, в несколько большей – физики и химики, в 
наибольшей – биологи и медики. Поэтому при про-
чих равных условиях индексы цитирования учёно-
го могут различаться едва ли не на порядок. Да 
и системы цитирования в разных отраслях знания 
отличаются друг от друга. 

Единая система цитирования в виде списка ли-
тературы в конце научной работы с подробным опи-
санием цитируемых трудов и их выходные данных 
утвердилась в науке лишь в последние 30-50 лет. 

инна Герасимова
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Апрельские будни 
 Студсовета

В этом году университет заключил договор о 
сотрудничестве с музеем-усадьбой Н.Г. Черны-
шевского. С апреля по ноябрь 2009 года студен-
ты смогут посещать музей три раза в неделю. 
Для них будет проводиться интересная экскур-
сия, на которой они увидят, где, в каких условиях 
жил и работал Николай Гаврилович, а также уз-
нают много любопытных фактов о жизни и твор-
честве писателя.

В апреле стартует проект под названием «Уни-
верситет в школу». Студенты СГУ отправятся в 
школы Саратова и области, чтобы пообщаться со 
старшеклассниками: рассказать об университет-
ской жизни, провести небольшую викторину и пода-
рить на память сувениры. 

В первой половине месяца на сайте sgu.ru стар-
тует викторина «К 100-летию университета», которая 
продлится до 1 ноября. Победители будут объявлены 
на ежегодной отчётно-выборной конференции Сове-
та студентов и аспирантов 17 ноября.

Образовательная программа «PеRспектива» 
поможет руководителям информационных сек-
торов студенческих советов овладеть навыками 
работы с информацией. Студенты узнают, как со-
бирать, обрабатывать и распространять информа-
цию. Эта программа будет проводиться совместно 
с Институтом филологии и журналистики. 

Весна – пора субботников. Каждый факультет 
и институт организовывает субботники по-своему, 
и скучное, на первый взгляд, время препровож-

дение становится увлекательным и интересным 
благодаря весёлым конкурсам и чаепитиям.

26 апреля клуб киберспорта «Клик» проведёт  
VI Чемпионат по кибер-спорту в дисциплине 
Counter-strike. Заполнить бланк участника можно 
уже сейчас в 102 комнате Х корпуса.

Готовится к лету и Штаб студенческих отрядов. 
Уже заключены договоры с детскими лагерями Са-
ратовской области и Черноморского побережья. 
Сейчас разрабатывается итоговая программа-кон-
курс для будущих вожатых. Студентам предстоит 
продемонстрировать свои лидерские качества, 
умение организовывать детский коллектив, уве-
ренно находить выходы из сложных ситуаций. 

Клуб «Университетская застава» проводит но-
вый набор. Помещение, выделенное им в VI кор-
пусе, готово к приёму новых участников и началу 
активных тренировок. 

В апреле вновь соберёт гостей дискуссион-
ный клуб «Альтернатива». В этот раз участни-
кам предстоит поиск ответа на вопрос «Совре-
менный герой молодёжи. Кто он?» На собрание 
приглашаются все желающие. 

А любителей ловить мгновения жизни объек-
тивом своего фотоаппарата приглашает в свои 
ряды недавно созданный в стенах университета 
фотоклуб «Вспышка». Собрания клуба прово-
дятся в 17.20 по понедельникам в 108 аудитории  
Х корпуса. В ближайших планах клуба – проведе-
ние фотовыставки на самую актуальную в универ-
ситете тему «Жизнь студенческая».

мария аксанич

Апрельские мероприятия Совета студентов и аспирантов СГУ 
обещают разбавить новыми впечатлениями нелёгкую учеб-
ную жизнь студента в самой середине семестра. Посетить дом-
музей Чернышевского, поучаствовать в интеллектуальной 
викторине или в турнире по киберспорту, помочь сотруд-
никам Ботанического сада подготовиться к летнему сезону –  
выбор на любой вкус, главное – не упустить возможность 
провести своё время с пользой и позитивом.

инноваЦионный Проект новости наУки

Материалы собрали анастасия мельник, анна крымкина, 
анастасия белянина 

   новости стУдПрофкома

Профсоюз: работа на 
федеральном уровне
Президиум студенческого коор-
динационного совета профсоюза 
России провёл 19 марта встречу 
с председателем Комитета по 
образованию Государственной 
думы Г.А. Балыхиным. В ходе 
беседы был рассмотрен ряд вопросов по 
совершенствованию федерального законода-
тельства, регулирующего вопросы социально-экономической 
поддержки обучающихся.

Представители студенчества обозначили перед главой комитета 
несколько ключевых тем:

• об увеличении ассигнований на формирование стипендиально-
го фонда студентов образовательных учреждений среднего и выс-
шего профессионального образования, аспирантов и докторантов с 
1 сентября 2009 года;

• о предоставлении возможности образовательным учреждениям 
высшего и среднего профессионального образования на безвозмезд-
ной основе предоставлять предприятиям общественного питания в 
пользование имущества для организации питания обучающихся;

• о внесении изменений в законодательство в части уточнения 
порядка перевода обучающихся с внебюджетной формы обучения 
на бюджетную;

• о правовом регулировании статуса различных форм студенчес-
кого самоуправления.

По итогам совместной встречи было заключено Соглашение 
о взаимодействии Комитета по образованию Государственной 
думы Федерального собрания Российской Федерации со Студен-
ческим координационным советом Общероссийского профсоюза 
образования.

Стороны приняли решение о создании Экспертного совета при 
Комитете по образованию Государственной думы по вопросам сту-
денчества, а также о внесении вопроса об увеличении стипендиаль-
ного фонда студентов образовательных учреждений среднего и вы-
сшего профессионального образования, аспирантов и докторантов 
с 1 сентября 2009 года.

В областной организации профсоюза рабочее совещание Сту-
денческого координационного совета прошло 31 марта. На нём 
были подведены итоги встречи депутатов фракции «Единая Рос-
сия» и руководителей отраслевых министерств с профсоюзными 
студенческими организациями по реализации инициатив президен-
та РФ в поддержку студенчества, а также итоги профсобеседова-
ния обкома со студенческими организациями.

Активисты обсудили проведение городского конкурса студен-
ческих советов общежитий вузов и организацию ежегодного кон-
курса «Студенческий лидер – 2009». Руководитель Студенческого 
координационного совета Саратовской области Маргарита Сер-
геевна Козлова была награждена Почётной грамотой Федерации 
независимых профсоюзов России за длительную и безупречную 
работу в профсоюзе.

виктория дУдко

   новости ПедаГоГическоГо инститУта

Обнаружен необычный живой организм
Учёные обнаружили странный живой орга-
низм, принадлежащий к неизвестному виду. 
Необычное существо, похожее на улитку, 
питается водорослями, приобретая при этом 
способность к фотосинтезу, что характерно 
для растений.

Источник: www.inauka.ru

Найденный организм расширяет представления учёных о 
многообразии форм жизни на нашей планете Земля. Фотосин-
тез, идущий в хлоропластах водорослей, которыми питается 
улитка, является уникальным космическим процессом, обес-

печивающим введение энергии в биосферные 
процессы. Изучение реакций фотосинтеза поз-
волит в перспективе по мере совершенствова-
ния нанотехнологий устранить зависимость че-
ловека от других источников энергии, прежде 
всего нефти и газа. 

сергей александрович стеПанов,
профессор кафедры микробиологии 

и физиологии растений,
доктор биологических наук

Генетическая природа кокаиновой зависимости
Первую серию экспериментов по поиску генети-
ческой природы кокаиновой зависимости между-
народная группа исследователей провела на мы-
шах. У особей с отсутствующим геном CaMKIV, 
была отмечена чувствительность к кокаину и по-
вышенная вероятность зависимости от него.

Источник: www.genoterra.ru

Да, действительно такая зависимость может существовать. Так, 
например, известно, что северные народы менее предрасположе-
ны к наркотической зависимости. Всё дело в том, что у них долгое 
время существовала культура употребления различных галюцино-
генов. Соответственно у них формировались определённые ген-
ные системы. Эта особенность сложилась эволюционно. У южных 
народов такого нет. По отношению к алкоголю сложилась обратная 

ситуация. На юге выращивали виноград, пили вино, 
поэтому здесь присутствует устойчивость к разви-
тию алкоголизма. А северные народы спиваются 
гораздо чаще и легче, так как спиртных напитков у 
них не было. Разумеется, на формирование нар-
котических зависимостей влияет и та социальная 

среда, в которой живёт человек. 
 людмила Петровна лобанова,

доцент кафедры генетики,
кандидат биологических наук

Близко создание «эликсира молодости»
Исследователь Мария Бласко из Испании ут-
верждает, что фермент теломераза способен 
увеличить жизнь человека до 120 лет. Этот 
фермент защищает нити ДНК в хромосомах, 
которые укорачиваются по мере деления кле-
ток, и в конце концов клетка погибает. 

Источник: www.membrana.net 

Клетка эукариотического организма может размножаться 
делением ограниченное число раз. При каждом делении кон-
цевые участки хромосом (теломеры) укорачиваются, и в итоге 
наступает предел.

Фермент теломераза действительно способен 
«удлинять» теломеры, поэтому в этом направле-
нии ведутся активные исследования, но сущес-
твенного прорыва пока нет. На мой взгляд, без-
ответственные заявления учёного о применении 
открытия на людях и увеличении средней продол-
жительности жизни – не более чем PR-акция.

владимир александрович великов,
доцент кафедры биохимии и биофизики,

кандидат биологических наук

Китайское биотопливо 
Китай является крупнейшим в мире произ-
водителем риса, отходы которого составляют 
около 230 миллионов тонн соломы ежегодно. 
Учёные нашли способ переработки отходов для 
производства биогаза и создали три опытных 
установки, работающих по новой технологии. 

Источник: www.popmech.ru

Промышленность Китая идёт семимильными шагами, а соломы 
у них много, следовательно, для них это очень важное открытие. 
Подобные технологии являются актуальными и для других стран с 
развитым агропромышленным и животноводческим комплексами. 

Для нашей страны, это открытие также может быть полезно. 
Конечно, у нас нет рисовой соломы, но зато много 

источников биомассы, использующихся нерацио-
нально, либо вообще не использующихся. Если 
бы мы начали уделять больше внимания подоб-
ным исследованиям, то решили бы ряд проблем, 
в том числе и экологических.

Юлия вячеславовна иванова,
доцент базовой кафедры 

химической технологии нефти и газа,
кандидат химических наук

Торжественное открытие фестиваля 
подготовил факультет искусств и худо-
жественного образования. Жюри было 
приятно удивлено появлением новых 
звёздочек, студентов первого курса Вла-
да Захарова, Сергея Лопышова, Алек-
сандры Войтенко. Произвёл сильное 
впечатление и вокально-инструменталь-
ный ансамбль «Плотина небес», в соста-
ве которого выступали не музыканты, а 
студенты хореографического отделения.

Первым свою конкурсную программу 
представил Факультет русской словес-
ности. Выступление было построено 
по принципу популярного субботнего 
шоу Первого канала «ПрожекторПе-
рисХилтон». Вот только ведущими ста-
ли не Иван Ургант, Гарик Мартиросян и 
Александр Цекало, а студенты факуль-
тета Никита Муковозов, Ренат Сафа-
ров и Александр Царев. Традиционно 
для филологов было прочитано много 

стихов, прозы, показано несколько 
театральных миниатюр. 

Факультет физической культу-
ры так же взял за основу своей 
программы телевизионное шоу и 
представил зрителям выступление 

по мотивам проекта «Минута славы». 
Ведущим опять же оказался не Марти-
росян и не Цекало, а выпускник институ-

та, аспирант, капитан команды 
КВН «Бой с ленью» Павел Ге-
расимов. В программе спорт-
сменов больше всего жюри 
удивил студент первого  

курса Валентин 

Мартынов. Когда на сцену вышел двух-
метровый в меру упитанный юноша, все 
подумали, что сейчас будут показатель-
ные бои дзюдо или сумо, но через пару 
секунд Валентин достал саксофон и ис-
полнил «Колыбельную Клары» из опе-
ры Джорджа Гершвина «Порги и Бес». 
Номер получился неожиданным и очень 
трогательным.

Вслед за факультетом физичес-
кой культуры стартовала программа 
Факультета педагогики, психологии и 
начального образования. Как всегда, 
педфак отличился оригинальностью и 
разнообразием. Зрители совершили пу-
тешествие на машине времён в разные 
исторические эпохи: побывали в Совет-
ском Союзе, отправились во дворец к 
самому Петру I, конечной станцией ока-
залась Галактика Педфак. 

Факультет коррекционной педагогики 
и специальной психологии покорил зал 
шутками и прибаутками двух забавных 
старушек Коляновны и Сергоуховны. 
Необычным и запоминающимся стал 
«Индийский танец» в исполнении ан-
самбля «Чандни».

Завершал парад межфакультетских 
конкурсных программ Факультет иност-
ранных языков. Жюри особенно отмети-

ло разнообразие вока-
листов, среди которых 
было приятно выде-
лить дебютантов: Ри-
ната Абдулинова и 
Вадима Акимова, а 
также рок-группы 
«Coba», «MAD», 
«Post factum».

По ито-
гам смотра 
грамотой 
за участие 
награжде-
на концертная программа 
факультета коррекционной 
педагогики и специальной пси-
хологии. Дипломом третьей 
степени награждены два фа-
культета: физической культуры 
и русской словесности. Диплом 
второй степени за концертную 
программу получил факультет 
иностранных языков. Диплом 
первой степени заработал фа-
культет педагогики, психологии и на-
чального образования.

Павел рыЖенков,
художественный руководитель 

студклуба Пединститута СГУ

Студвесна идет, студвесне дорогу!
Уже полтора месяца студенты говорят только об одном: о весне. Она пришла и 
принесла с собой на вузовские сцены фестиваль «Студенческая весна 2009». 
В Педагогическом институте межфакультетский конкурс стартовал 16 марта. 

Инновации для студентов
Встреча студентов Саратовс-

кого университета с Исполнитель-
ным директором инновационной 
образовательной программы, 
деканом факультета нано- и био-
медицинских технологий С.Б. 
Венигом состоялась 27 марта в 
Зональной научной библиотеке. 
Она прошла в рамках цикла «За-
дай вопрос учёному», посвящён-
ного 100-летию СГУ.

Главной темой беседы стало 
значение инновационного проекта 
для университета и его студентов. 
Сергей Борисович рассказал о 
том, как в 2007 году СГУ стал од-
ним из 57 победителей конкурса 
инновационных проектов. Студен-
ты узнали, что в ходе реализации 
ИОП университету удалось су-
щественно укрепить материаль-
но-исследовательское оснащение 
лабораторий, повысить квалифи-
кацию сотрудников, вовлечь широ-
кий круг университетских учёных в 
исследовательскую деятельность, 
создать широкий ряд методичес-
ких разработок. Сергей Борисович 
рассказал, что в ходе реализации 
инновационной программы была 
образована 41 новая структура, 

обеспеченная новейшим обору-
дованием и дополнительными 
рабочими местами. По результа-
там двух лет работы в СГУ нет ни 
одного факультета и института, не 
вовлечённых в программу.

На мероприятие пришли сту-
денты 7 подразделений СГУ: 
социологического, географичес-
кого, биологического и механико-
математического и факультета 
нелинейных процессов, а также 
Института истории и междуна-
родных отношений и Института 
химии. Ребят интересовало, мо-
жет ли работа на оборудовании, 
которое было закуплено в рам-
ках реализации инновационной 
программы, помочь не только 
для обучения, но и принести 
практическую пользу при тру-
доустройстве. Также студентов 
волновал вопрос о том, 
где будут востребованы 
сегодняшние студенты 
и как они могут вос-
пользоваться проектами 
инновационной программы на 
своём факультете.

С.Б. Вениг охотно ответил 
на вопросы пришедших и уточ-

нил, что каждый студент при 
необходимости может работать 
с проектами, реализация кото-
рых проходит в рамках инно-
вационной программы. Даже 
если они действуют на разных 
факультетах СГУ.

альвина чалова

стУденческая наУка

Аспирант СГУ получил медаль 
и премию Академии наук

Российская академия наук под-
вела итоги конкурса 2008 года на 
соискание медалей и премий РАН. 
Работа аспиранта факультета не-
линейных процессов СГУ Дмит-
рия Савина победила в области 
общей физики и астрономии. 

Конкурс на соискание медалей 
РАН с премиями для молодых 
учёных Академии наук других уч-

реждений, организаций России и 
для студентов высших учебных 
заведений России за лучшие на-
учные работы проводится в целях 
выявлений и поддержки талант-
ливых молодых исследователей, 
содействия профессиональному 
росту научной молодежи, поощ-
рения творческой активности. 
Российская академия наук еже-
годно присуждает за лучшие на-
учные работы 19 медалей с пре-
миями в размере 50 000 рублей 
молодым учёным и 19 медалей с 
премиями в размере 25 000 руб-
лей студентам вузов России.

Ежегодно конкурс проводится 
по 19 основным направлениям. 
Среди них математика, ядерная 
физика, физиология, история, 
экономика, литература и язык и 

другие. Работа Дмитрия Савина 
«Сложная динамика систем, близ-
ких к консервативным» была заяв-
лена в номинации «Общая физи-
ка и астрономия». Исследования 
проводились под руководством 
доктора физико-математических 
наук, профессора Александра 
Петровича Кузнецова.

По условиям конкурса резуль-
таты исследований отправляются 
в РАН, затем в течение нескольких 
месяцев специалисты рассматри-
вают заявки, после чего выбирают 
победителей. Дмитрий участвовал 
в конкурсе уже второй раз. Моло-
дой учёный получит медаль 23 ап-
реля на торжественной церемонии 
награждения победителей конкур-
са, которая состоится в Москве. 

марина саГалаева

Индекс цитирования: 
рейтинг ведущих учёных-математиков СГУ

 наУчные достиЖения

Во всемирно-известной математической базе 
данных «Mathematical Review»представлены ин-
дексы цитирования ведущих учёных мира, в числе 
которых и математики Саратова. Среди них - про-
фессора СГУ В.А. Юрко, А.П. Хромов, Д.В. Прохо-
ров, М.В. Лосик. Здесь также приведена информа-
ция и по другим представителям математической 
науки Москвы, Санкт-Петербурга, Новосибирска, 
Харькова, Казани, Баку. Данные показывают, что 
учёные СГУ по рейтингу ничуть не уступают своим 
коллегам из крупнейших университетов.   

Индекс цитирования учёных СГУ: Л.Ю. Коссо-
вич - ??? пунктов, В.А. Юрко - 314, А.П. Хромов 
– 59 , Д.В. Прохоров – 52, М.В. Лосик - ???. Для 
сравнения можно привести индекс цитирования 
ведущих математиков Московского государствен-
ного университета: В.А. Садовничий – 114 пунктов, 
В.А. Ильин – 437, Е.И. Моисеев – 368, Б.С. Кашин 
– 275, А.Г. Костюченко – 120. 

Индекс цитирования (ИЦ)  является одним из спо-
собов оценки рейтинга учёных наряду с грантами и 
публикациями. Эта принятая в научном мире мера 
«значимости» трудов какого-либо учёного. Величина 
индекса определяется количеством ссылок на труды 
учёного или его фамилию в других источниках.

Первый индекс цитирования (Shepard’s 
Citations) был связан с юридическими ссылками и 

датируется 1873 годом. В 1960 Институт научной 
информации, основанный Евгением Гарфилдом, 
ввёл первый индекс цитирования для статей, опуб-
ликованных в научных журналах, положив начало 
Индексу цитирования  научных работ (Science 
Citation Index). В последствии появился Индекс 
цитирования социальных наук (Social Sciences 
Citation Index) и Индекс цитирования гуманитар-
ных наук (Arts and Humanities Citation Index). На-
чиная с 2005 года в Научной электронной библи-
отеке eLIBRARY.ru создаётся Российский индекс 
научного цитирования. 

Исторически сложилось так, что отношение к 
цитированию в разных науках неодинаково. Среди 
«естественников» в наименьшей степени склонны 
упоминать работы своих коллег по цеху матема-
тики, в несколько большей – физики и химики, в 
наибольшей – биологи и медики. Поэтому при про-
чих равных условиях индексы цитирования учёно-
го могут различаться едва ли не на порядок. Да 
и системы цитирования в разных отраслях знания 
отличаются друг от друга. 

Единая система цитирования в виде списка ли-
тературы в конце научной работы с подробным опи-
санием цитируемых трудов и их выходные данных 
утвердилась в науке лишь в последние 30-50 лет. 

инна Герасимова
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Е.М. Примаков – 
почётный доктор СГУ

интервьЮ

Фрагменты лекции Е.М. Примакова в Саратовском университете

Президент Торгово-промышленной палаты России, академик РАН Е.М. При-
маков 24 марта встретился со студентами и сотрудниками СГУ. В актовом зале 
X корпуса он прочитал лекцию «Россия в современном мире», с фрагментами 
которой мы предлагаем ознакомиться читателям на этой странице.

Постановлением Учёного совета СГУ от 23 марта 2009 года Е.М. Примакову 
присвоена степень почётного доктора Саратовского государственного универси-
тета. Принимая диплом из рук ректора, Евгений Максимович в шутку сказал, что 
для него «это была приятная неожиданность» и, если бы он знал об этом зара-
нее, он «лучше бы подготовился к лекции и лучше её прочёл». 

По окончании лекции общение с гостем продолжилось в кабинете ректора. 
Л.Ю. Коссович рассказал Евгению Максимовичу об учебной, научной, междуна-
родной и инновационной деятельности университета, его стремительном разви-
тии после победы в конкурсе инновационных проектов. 

Примаков с интересом воспринял информацию о налаживании стратеги-
ческого партнёрства СГУ с университетом штата Колорадо, в котором открыто 
представительство Саратовского университета. Как президент Торгово-промыш-
ленной палаты России он пообещал содействовать установлению партнёрских 
отношений вузов и развитию международной деятельности университета.
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Турецкое «золото» и «серебро» вновь в копилке СГУ
беседа

Университетское мнение

После блестящего, но неудачного плана, связанного с возведением Вавилон-
ской башни, человечеству приходится мириться с существованием на планете 
разных языков. Преодоление языкового барьера стало одним из важнейших ус-
ловий существования мирового научного сообщества. Но иногда даже в рамках 
одного языка люди могут оставаться друг для друга полнейшими «иностранца-
ми». В какой-то мере прошедшие в СГУ «Дни русской словесности» - это откры-
тый урок понимания людей, разговаривающих на одном языке.

Редакция «Саратовского университета» обратилась к студентам и сотруд-
никам университета с вопросом, насколько необходимо знание иностранных 
языков, и попросила вспомнить об интересных опытах в деле «наведения 
языковых мостов».

Ду ю спик?

Мария Викторовна 
Стороженко, 
замдиректора 
Дирекции 
международных 
программ СГУ: 

В данный момент 
иностранный язык 
сотруднику универси-

тета необходим. Без этого нельзя войти 
в мировое образовательное пространс-
тво. Прежде всего – английский язык, 
язык-посредник для многих стран. Ну и, 
конечно, другие европейские языки. СГУ 
сейчас сотрудничает со многими универ-
ситетами в Европе. Да и огромное коли-
чество международных и грантовых про-
грамм требуют при заполнении заявки 
знание иностранного языка.

Наталья Петровна 
Алданова, начальник 
управления социаль-

ной работы СГУ:
Скажу честно, как 

математику мне не-
обходим английский 
язык в первую очередь 
для работы с компью-
тером. Но я изучала немецкий, и сейчас 
ощущаю нехватку английского: он более 
универсален. Как руководителю, мне 
приходится общаться с иностранными 
студентами, а каждый из них знает, хоть 
немножко, английский. К сожалению, я с 
ними общаться не могу.

Дмитрий Полтавский, 
студент 3 курса 
факультета нелиней-
ных процессов:

я работаю в деся-
том корпусе СГУ. Как-
то у нас проходила 
конференция, приеха-
ли преподаватели из 

Англии и Америки. Для того, чтобы с ними 
работать, нужно было общаться на их 
языке. Русского они не знали, хорошо, что 
я немного знаю английский. Если бы не 
знал, то просто не смог бы работать. Ещё 
очень важно знание английского языка 
при работе с лицензионным программным 
обеспечением. Оно изначально на анг-
лийском. Без знания языка бывает очень 
сложно разобраться. А без этих программ 
нельзя зарабатывать деньги.

Юрий Васильевич 
Теребин, начальник 

типографии СГУ:
В нашей работе зна-

ние английского языка 
требуется верстальщи-
кам и тем, кто работает 
с компьютерами. Ос-
тальные должны знать 
технологию. Мне лично минимальное 
знание английского языка за границей на 
отдыхе, всегда позволяет держать ситуа-
цию под контролем. Стандартный набор 
самых необходимых фраз всегда должен 
быть под рукой.

Алим Маратович 
Абидулин, координа-
тор Центра турецкого 
языка и культуры:

Чтобы донести свои 
научные труды до миро-
вого сообщества нужно 
знать язык. Без этого 
невозможно нормально 

работать. я однажды принимал участие в 
международной конференции. Мой доклад 
был выполнен на английском языке, но 
некоторые вопросы участников вызвали 
затруднение. Не то, чтобы я не мог на них 
ответить – ответил, в конце концов, но за-
тратил на это намного больше времени.

Светлана Иванова, 
студентка 1 курса 

механико-математи-
ческого факультета:
У меня друг живёт в 

Швейцарии, и свой ан-
глийский я улучшаю с 
его помощью: Перепи-
сываемся, общаемся. 
Иногда правда бывает неудобно, что знаний 
не хватает: возникает недопонимание. А 
вообще я начала изучать английский, когда 
была маленькой: к моей маме приехал друг, 
архитектор из Австралии. Когда он уходил, 
сказал мне: «Good bye!». я повторила то 
же самое, он обрадовался, подумал, что 
я знаю английский и начал спрашивать на 
своём непонятном языке. Мне было стыдно. 
И я решила учить иностранный язык, чтобы 
больше не попадать в такую ситуацию. 

Вопросы задавали
кирилл захаров и мария аксанич,

фотографировал 
Геннадий трУЩелЁв

Россия в современном мире
Сегодня говорить о месте России в 

современном мире без того, чтобы не 
затронуть место России в современном 
кризисе, невозможно. Поэтому я начну 
с этого. Россия переживает серьёзный 
экономический кризис. В чём он прояв-
ляется в первую очередь? Может быть, 
при поверхностном наблюдении что-то 
скрыто от глаз, может быть, что-то на-
ходится в тумане и недоступно пока, 
но проявится в ближайшее время. я 
думаю, что одна из самых главных 
проблем, которые стоят сейчас перед 
Россией, – это не попасть в дефолт и 
расплатиться с теми зарубежными дол-
гами, которые накопились у России за 
последнее время. 

Мы много раз слышали о том, что 
чуть ли не в ранг подвига возведена 
выплата задолженностей Советского 
Союза и России зарубежным странам. 
И действительно, было выплачено 90 
миллиардов долларов долгов СССР и 
России, накопленных за длительное 
время. На это были использованы со-
лидные средства, полученные за счёт 
высоких цен на нефть. Вместе с тем, за 
это же время вырос наш корпоративный 
долг за рубежом. Он составляет в на-
стоящее время более 500 миллиардов 
долларов и превышает практически все 
наши золотовалютные запасы. Этот долг 
главным образом взят нашими крупными 
компаниями, многие из которых находят-
ся в государственных руках. 

Перед Россией стоит задача, с од-
ной стороны, максимально использо-
вать возможности этих компаний для 
выплаты долга, а с другой стороны – не 
дать перейти ту грань, за которой этим 

компаниям придётся платить своими 
обесценивающимися активами. Госу-
дарство не может взять на себя бре-
мя выплаты всего долга, у нас нет для 
этого средств и не будет, несмотря на 
значительные накопленные средства. 
В то же время государство не может 
допустить, чтобы активы наших круп-
нейших компаний за бесценок попали 
в руки граждан других государств. Мне 
кажется, что это одна из очень важных 
проблем, и, судя по антикризисному 
плану Правительства, который внесён 
в Государственную думу, эта задача 
сейчас ставится для решения. 

Вторая проблема, на которую я хотел 
бы обратить ваше внимание, заклю-
чается в том, чтобы во время кризиса 
стало очевидным, что мы потеряли за-
рубежный источник в качестве главного 
источника финансирования нашей эко-
номики. А это значит, что необходимо 
создать адекватный для развития на-
шей экономики внутренний источник. 
Для этого нужно создать очень сильную 
кредитно-банковскую систему. 

Когда наше Правительство выделило 
значительные средства на развитие бан-
ков, многим показалось, что это недоста-
точно продуманный шаг. Однако непро-
думанность, может быть, заключалась 
только в том, что нужно было макси-
мально учесть расхождение интересов 
банковской системы с интересами ре-
ального сектора экономики. Увеличение 
ликвидности банковской системы – это 
необходимый элемент для того, чтобы 
создать адекватный потерянному зару-
бежному внутренний источник финанси-
рования нашей экономики. <…>

Если говорить о задаче, которая 
стоит перед нами сейчас, она триеди-
на. Первое – минимизировать потери, 
которые могут возрасти из-за развития 
кризиса в социальной и экономической 
областях. Вторая часть триединой за-
дачи – найти оптимальные пути выхо-
да из кризиса и увеличения продукции 
промышленности. И третий момент –  
это, безусловно, создание новой моде-
ли, которая будет отличаться от пред-
кризисной и которая будет означать 
переход на новый технологический 
уровень. <…>

Достаточно ли мы сейчас уделяем 
внимания инновационному развитию? 
я думаю, недостаточно. И нужно уде-
лить гораздо больше внимания тому, 
чтобы сейчас перевести экономику на 
инновационные рельсы. Именно в кри-
зисный период это нужно делать с осо-
бым рвением.

Если говорить о выходе из кризиса, 
то нужно помнить о том, что у нас 40% 
валового внутреннего продукта созда-
ется за счёт экспорта сырья. Как в этих 
условиях выходить из кризиса? Если 
не будет диверсификации экономики, 
если не будет деструктуризации эконо-
мики, мы полностью будем зависеть от 
того, когда закончится рецессия, когда 
закончится спад, когда начнётся подъ-
ём на западе, в развитых странах – 
только тогда возродится спрос на наше 
сырьё. Без диверсификации экономики 
мы будем выходить из кризиса во вто-
ром эшелоне. А если говорить о пост-
кризисном периоде, то без диверсифи-
кации экономики, без модернизации 
устаревшего оборудования (у нас даже 
в оборонке 70% устаревшего оборудо-
вания), без этого мы не сможем выйти 
в передовую шеренгу государств. Мы 
будем плестись в хвосте, в одном ряду 
с постиндустриальными государства-
ми, которые в итоге преодолеют кризис 
и выйдут на посткризисное развитие. 
Поэтому сейчас огромное значение, 
безусловно, имеет инновационное раз-
витие России.

В отношении международных, поли-
тических вопросов я думаю, что мы все 
должны больше внимания уделять из-
менению мироустройства. Когда шла хо-
лодная война, мир был двуполярный. С 
окончанием холодной войны началась 
борьба тенденций. Первая – объективная 
тенденция – за создание многополярного 
мироустройства. Это объективная тен-
денция, потому что по темпам развития 
и Китай, и Индия во многом обгоняли 
Соединённые Штаты, и в добавленной 
части мирового внутреннего валового 
продукта доля Китая и доля Индии росла, 
достаточно устойчиво и быстро развива-
лась Россия. Но в то же время существо-
вала тенденция создания однополярного 
мироустройства. <…> 

В Соединённых штатах распростра-
нено убеждение, что СССР – одна из 
супердержав, определявших обстанов-
ку в мире, – закончил своё существова-
ние, так как проиграл холодную войну. 
Собственно говоря, СССР действи-
тельно распался, но трудно предпола-
гать, что мы проиграли войну. я приве-
ду только один факт: Россия сохранила 
всё ядерное оружие и все средства до-
ставки, которые были у Советского Со-
юза. Можно ли считать её проигравшей 
войну? Конечно, нет. В то же время 
Россия, которая стала меньше после 
ликвидации Советского Союза, явля-
ется самым большим государством в 
мире. И Россия, которая стала меньше 
по своим природным ресурсам, сейчас 
всё равно в своих недрах заключает до 
50% всех мировых запасов полезных 
ископаемых. Можно ли считать, что 
Россия проиграла холодную войну? 
Нет, это не так. <…> 

Некоторые считают, и мы видим это 
по выступлениям в средствах массовой 
информации, что в американской поли-
тике не произошло никаких изменений 
после того, как США потерпели пораже-
ние в Ираке. На самом деле изменения 
произошли. Соединённые Штаты начали 
понимать, что после Ирака в своей по-
литике им следует сделать акцент на 
восстановление отношений со своими 
союзниками. Потому что европейские 
союзники США, я имею в виду главным 
образом старую Европу – Францию и 
Германию, выступили против американ-
ской операции в Ираке. 

Саркози, конечно, заявил, что Фран-
ция снова вступает в военную ор-
ганизацию НАТО. Это шаг, который, 
безусловно, говорит об укреплении се-
веро-атлантической солидарности под 
руководством США. Но, в то же  самое 
время мне кажется, что это недоста-
точный аргумент в пользу того, что Со-
единённые Штаты могут командовать 
Европой. Европа развивается сейчас по 
своему сценарию. <…>

Мне хотелось бы отметить, что су-
ществует зигзагообразность политичес-
ких процессов. Даже начатый Обамой 
процесс, направленный на то, чтобы 
нормализовать отношения с Россией 
или развивать их с чистого листа, будет 
продолжаться однолинейно. Конечно, 
будут силы, сопротивляющиеся этому 
процессу, однако нам нужно исполь-
зовать все шансы для того, чтобы ук-
репить свою мировую политику. Наша 
внешняя политика должна заключаться 
в том, чтобы достаточно жёстко, если 
понадобится, защищать интересы Рос-
сии, не стараясь вступать в конфрон-
тацию с другими государствами. Вот 
такую политику, с моей точки зрения, 
мы и проводим.

евгений Примаков
В кабинете ректора Е.М. Примаков и гости узнали о самых значительных

достижениях Саратовского университета за всю его историю
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Центр турецкого языка и культуры Саратовского университета – это место, 
где сегодняшние студенты могут попробовать себя в роли преподавателей, 
обучая приехавших из Турции русскому языку, а своих земляков – турецко-
му. Молодым преподавателям необходимо периодически подтверждать своё 
мастерство. В этом году две студентки Института филологии и журналистики 
Динара Гелегова и Екатерина Герасимова заняли ряд призовых мест во Все-
российской олимпиаде по турецкому языку, проходившей в Москве. Коррес-
пондент «Саратовского университета» встретился с победительницами и поп-
росил их поделиться подробностями.

– Почему именно вы попали на 
олимпиаду?

Екатерина: Потому что мы изучаем ту-
рецкий уже долгое время. я – четвёртый 
год, Динара – пятый. Обе с первого курса. 
Получилось так, что нас выбрали и пред-
ложили нам поехать, мы согласились. 

Динара: я уже второй раз участвую в 
этой олимпиаде. В первый раз это было два 
года назад. Тогда я заняла первое место в 
разговорном конкурсе на первом уровне.

– А как вас оценили еа этих сорев-
нованиях?

Екатерина: За вокал я получила се-
ребряную медаль. Еще был конкурс по 
второй части: тест и аудирование, там 
мне тоже присудили второе место – еще 
одну серебряную медаль. 

Динара: А у меня золотая медаль 
на устном конкурсе на втором уровне. 
Всего три уровня владения языком, но в 
этом году было только два: начальный и 
средний. 

– А высший уровень?
Динара: На высшем уровне в этом 

году состязаний не было. Видимо, это 

связано с экономическим кризисом. 
Хотя претенденты были… Вообще, со-
ревнующиеся были очень подготовле-
ны. Особенно участники из Казани – у 
них высочайший уровень, как будто на 
родном языке, по-турецки говорят. Еще 
были сильные студенты из Москвы и 
Астрахани. В Москве очень много язы-
ковых центров. 

– Как проходили соревнования?
Динара: Олимпиада заняла один 

день, субботу– с утра до вечера. Было 
непросто, потому что мы приехали в 
пять утра, успели только позавтракать. И 
сразу на олимпиаду. После олимпиады, 
нам удалось ещё побыть в Москве. Нас 
разместили у турецких преподавателей, 
которые к нам очень хорошо отнеслись. 
А в воскресенье в три часа уже были в 
поезде. Получилось: с корабля на бал и 
с бала сразу на корабль. Всё так быстро. 
Приехали и сразу за работу. 

Екатерина: В понедельник у нас 
были пары. Только я не смогла прийти, 
потому что сорвала голос, когда пела 
песню на конкурсе.

Динара: Мы боялись, что она его по-
теряет не в понедельник, а воскресенье. 
Очень радовались, что всё вовремя… А я 
в понедельник утром вышла на занятия.

– В этой гонке запоминились какие-
то конкретные приятные моменты?

Екатерина: Очень запомнился за-
ключительный концерт. Прямо на нём 
проходило награждение. Шоком стало 
объявление победителей за письмен-
ный конкурс. я, правда, не ожидала, 
что заняла там какое-то место. Что за 
песню что-то будет, я догадывалась, по-
тому что я слышала других конкурсан-
тов. А когда выяснилось, что мне до-
сталось «серебро» за устный конкурс, 

мы кричали от счастья, даже напугали 
турецких детей. Детей в зале было 
очень много. На финальный концерт 
была приглашена турецкая диаспора, 
а для них семья – святое. В зале даже 
младенцы были.

– Есть планы побороться за первые 
места через год.

Екатерина: Попробуем…
Динара: На следующий год, я уже не 

смогу принимать участие. Заканчиваю 
учиться, ведь пятый курс уже. Будем на-
деяться, найдутся другие студенты, кото-
рые тоже смогут чего-нибудь добиться на 
этом поприще.

Беседовал кирилл заХаров

Динара Гелегова и Екатерина Герасимова – медалистки V Всероссийской 
олимпиады по турецкому языку

Валентина Александ-
ровна Антонова, 
диспетчер деканата 
факультета нелиней-
ных процессов:

Мне лично знание 
иностранного языка не 
нужно. я диспетчер. 
Со студентами рабо-

таю. Мне важнее понимать психологию 
студентов нашего факультета. А это иног-
да бывает намного сложнее, чем пони-
мать другой язык. 

Андрей Квасников, 
студент 1 курса геоло-
гического факультета:

Однажды я общал-
ся в автобусе с амери-
канкой. Она была мор-
монка, подсела ко мне 
и стала рассказывать 
про жизнь. Пообща-
лись: разговаривали о России и Америке, 
пришли к выводу, что у нас лучше.

Владимир Николае-
вич Белов, декан  
факультета филосо-
фии и психологии:

Но на ум приходит 
анекдот. В Германии 
на стоянке «русскому 
немцу» загородили вы-
езд. И он стал говорить 

на русском, спрашивая у владельца авто, 
загородившего дорогу: Это ваша машина? 
Это вашамашина? Это вашмашина? Немец 
понял по-немецки: «Вашмашине» – это сти-
ральная машина! И ответил: «Это не сти-
ральная машина, это Мерседес!» 
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Е.М. Примаков – 
почётный доктор СГУ

интервьЮ

Фрагменты лекции Е.М. Примакова в Саратовском университете

Президент Торгово-промышленной палаты России, академик РАН Е.М. При-
маков 24 марта встретился со студентами и сотрудниками СГУ. В актовом зале 
X корпуса он прочитал лекцию «Россия в современном мире», с фрагментами 
которой мы предлагаем ознакомиться читателям на этой странице.

Постановлением Учёного совета СГУ от 23 марта 2009 года Е.М. Примакову 
присвоена степень почётного доктора Саратовского государственного универси-
тета. Принимая диплом из рук ректора, Евгений Максимович в шутку сказал, что 
для него «это была приятная неожиданность» и, если бы он знал об этом зара-
нее, он «лучше бы подготовился к лекции и лучше её прочёл». 

По окончании лекции общение с гостем продолжилось в кабинете ректора. 
Л.Ю. Коссович рассказал Евгению Максимовичу об учебной, научной, междуна-
родной и инновационной деятельности университета, его стремительном разви-
тии после победы в конкурсе инновационных проектов. 

Примаков с интересом воспринял информацию о налаживании стратеги-
ческого партнёрства СГУ с университетом штата Колорадо, в котором открыто 
представительство Саратовского университета. Как президент Торгово-промыш-
ленной палаты России он пообещал содействовать установлению партнёрских 
отношений вузов и развитию международной деятельности университета.
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Турецкое «золото» и «серебро» вновь в копилке СГУ
беседа

Университетское мнение

После блестящего, но неудачного плана, связанного с возведением Вавилон-
ской башни, человечеству приходится мириться с существованием на планете 
разных языков. Преодоление языкового барьера стало одним из важнейших ус-
ловий существования мирового научного сообщества. Но иногда даже в рамках 
одного языка люди могут оставаться друг для друга полнейшими «иностранца-
ми». В какой-то мере прошедшие в СГУ «Дни русской словесности» - это откры-
тый урок понимания людей, разговаривающих на одном языке.

Редакция «Саратовского университета» обратилась к студентам и сотруд-
никам университета с вопросом, насколько необходимо знание иностранных 
языков, и попросила вспомнить об интересных опытах в деле «наведения 
языковых мостов».

Ду ю спик?

Мария Викторовна 
Стороженко, 
замдиректора 
Дирекции 
международных 
программ СГУ: 

В данный момент 
иностранный язык 
сотруднику универси-

тета необходим. Без этого нельзя войти 
в мировое образовательное пространс-
тво. Прежде всего – английский язык, 
язык-посредник для многих стран. Ну и, 
конечно, другие европейские языки. СГУ 
сейчас сотрудничает со многими универ-
ситетами в Европе. Да и огромное коли-
чество международных и грантовых про-
грамм требуют при заполнении заявки 
знание иностранного языка.

Наталья Петровна 
Алданова, начальник 
управления социаль-

ной работы СГУ:
Скажу честно, как 

математику мне не-
обходим английский 
язык в первую очередь 
для работы с компью-
тером. Но я изучала немецкий, и сейчас 
ощущаю нехватку английского: он более 
универсален. Как руководителю, мне 
приходится общаться с иностранными 
студентами, а каждый из них знает, хоть 
немножко, английский. К сожалению, я с 
ними общаться не могу.

Дмитрий Полтавский, 
студент 3 курса 
факультета нелиней-
ных процессов:

я работаю в деся-
том корпусе СГУ. Как-
то у нас проходила 
конференция, приеха-
ли преподаватели из 

Англии и Америки. Для того, чтобы с ними 
работать, нужно было общаться на их 
языке. Русского они не знали, хорошо, что 
я немного знаю английский. Если бы не 
знал, то просто не смог бы работать. Ещё 
очень важно знание английского языка 
при работе с лицензионным программным 
обеспечением. Оно изначально на анг-
лийском. Без знания языка бывает очень 
сложно разобраться. А без этих программ 
нельзя зарабатывать деньги.

Юрий Васильевич 
Теребин, начальник 

типографии СГУ:
В нашей работе зна-

ние английского языка 
требуется верстальщи-
кам и тем, кто работает 
с компьютерами. Ос-
тальные должны знать 
технологию. Мне лично минимальное 
знание английского языка за границей на 
отдыхе, всегда позволяет держать ситуа-
цию под контролем. Стандартный набор 
самых необходимых фраз всегда должен 
быть под рукой.

Алим Маратович 
Абидулин, координа-
тор Центра турецкого 
языка и культуры:

Чтобы донести свои 
научные труды до миро-
вого сообщества нужно 
знать язык. Без этого 
невозможно нормально 

работать. я однажды принимал участие в 
международной конференции. Мой доклад 
был выполнен на английском языке, но 
некоторые вопросы участников вызвали 
затруднение. Не то, чтобы я не мог на них 
ответить – ответил, в конце концов, но за-
тратил на это намного больше времени.

Светлана Иванова, 
студентка 1 курса 

механико-математи-
ческого факультета:
У меня друг живёт в 

Швейцарии, и свой ан-
глийский я улучшаю с 
его помощью: Перепи-
сываемся, общаемся. 
Иногда правда бывает неудобно, что знаний 
не хватает: возникает недопонимание. А 
вообще я начала изучать английский, когда 
была маленькой: к моей маме приехал друг, 
архитектор из Австралии. Когда он уходил, 
сказал мне: «Good bye!». я повторила то 
же самое, он обрадовался, подумал, что 
я знаю английский и начал спрашивать на 
своём непонятном языке. Мне было стыдно. 
И я решила учить иностранный язык, чтобы 
больше не попадать в такую ситуацию. 

Вопросы задавали
кирилл захаров и мария аксанич,

фотографировал 
Геннадий трУЩелЁв

Россия в современном мире
Сегодня говорить о месте России в 

современном мире без того, чтобы не 
затронуть место России в современном 
кризисе, невозможно. Поэтому я начну 
с этого. Россия переживает серьёзный 
экономический кризис. В чём он прояв-
ляется в первую очередь? Может быть, 
при поверхностном наблюдении что-то 
скрыто от глаз, может быть, что-то на-
ходится в тумане и недоступно пока, 
но проявится в ближайшее время. я 
думаю, что одна из самых главных 
проблем, которые стоят сейчас перед 
Россией, – это не попасть в дефолт и 
расплатиться с теми зарубежными дол-
гами, которые накопились у России за 
последнее время. 

Мы много раз слышали о том, что 
чуть ли не в ранг подвига возведена 
выплата задолженностей Советского 
Союза и России зарубежным странам. 
И действительно, было выплачено 90 
миллиардов долларов долгов СССР и 
России, накопленных за длительное 
время. На это были использованы со-
лидные средства, полученные за счёт 
высоких цен на нефть. Вместе с тем, за 
это же время вырос наш корпоративный 
долг за рубежом. Он составляет в на-
стоящее время более 500 миллиардов 
долларов и превышает практически все 
наши золотовалютные запасы. Этот долг 
главным образом взят нашими крупными 
компаниями, многие из которых находят-
ся в государственных руках. 

Перед Россией стоит задача, с од-
ной стороны, максимально использо-
вать возможности этих компаний для 
выплаты долга, а с другой стороны – не 
дать перейти ту грань, за которой этим 

компаниям придётся платить своими 
обесценивающимися активами. Госу-
дарство не может взять на себя бре-
мя выплаты всего долга, у нас нет для 
этого средств и не будет, несмотря на 
значительные накопленные средства. 
В то же время государство не может 
допустить, чтобы активы наших круп-
нейших компаний за бесценок попали 
в руки граждан других государств. Мне 
кажется, что это одна из очень важных 
проблем, и, судя по антикризисному 
плану Правительства, который внесён 
в Государственную думу, эта задача 
сейчас ставится для решения. 

Вторая проблема, на которую я хотел 
бы обратить ваше внимание, заклю-
чается в том, чтобы во время кризиса 
стало очевидным, что мы потеряли за-
рубежный источник в качестве главного 
источника финансирования нашей эко-
номики. А это значит, что необходимо 
создать адекватный для развития на-
шей экономики внутренний источник. 
Для этого нужно создать очень сильную 
кредитно-банковскую систему. 

Когда наше Правительство выделило 
значительные средства на развитие бан-
ков, многим показалось, что это недоста-
точно продуманный шаг. Однако непро-
думанность, может быть, заключалась 
только в том, что нужно было макси-
мально учесть расхождение интересов 
банковской системы с интересами ре-
ального сектора экономики. Увеличение 
ликвидности банковской системы – это 
необходимый элемент для того, чтобы 
создать адекватный потерянному зару-
бежному внутренний источник финанси-
рования нашей экономики. <…>

Если говорить о задаче, которая 
стоит перед нами сейчас, она триеди-
на. Первое – минимизировать потери, 
которые могут возрасти из-за развития 
кризиса в социальной и экономической 
областях. Вторая часть триединой за-
дачи – найти оптимальные пути выхо-
да из кризиса и увеличения продукции 
промышленности. И третий момент –  
это, безусловно, создание новой моде-
ли, которая будет отличаться от пред-
кризисной и которая будет означать 
переход на новый технологический 
уровень. <…>

Достаточно ли мы сейчас уделяем 
внимания инновационному развитию? 
я думаю, недостаточно. И нужно уде-
лить гораздо больше внимания тому, 
чтобы сейчас перевести экономику на 
инновационные рельсы. Именно в кри-
зисный период это нужно делать с осо-
бым рвением.

Если говорить о выходе из кризиса, 
то нужно помнить о том, что у нас 40% 
валового внутреннего продукта созда-
ется за счёт экспорта сырья. Как в этих 
условиях выходить из кризиса? Если 
не будет диверсификации экономики, 
если не будет деструктуризации эконо-
мики, мы полностью будем зависеть от 
того, когда закончится рецессия, когда 
закончится спад, когда начнётся подъ-
ём на западе, в развитых странах – 
только тогда возродится спрос на наше 
сырьё. Без диверсификации экономики 
мы будем выходить из кризиса во вто-
ром эшелоне. А если говорить о пост-
кризисном периоде, то без диверсифи-
кации экономики, без модернизации 
устаревшего оборудования (у нас даже 
в оборонке 70% устаревшего оборудо-
вания), без этого мы не сможем выйти 
в передовую шеренгу государств. Мы 
будем плестись в хвосте, в одном ряду 
с постиндустриальными государства-
ми, которые в итоге преодолеют кризис 
и выйдут на посткризисное развитие. 
Поэтому сейчас огромное значение, 
безусловно, имеет инновационное раз-
витие России.

В отношении международных, поли-
тических вопросов я думаю, что мы все 
должны больше внимания уделять из-
менению мироустройства. Когда шла хо-
лодная война, мир был двуполярный. С 
окончанием холодной войны началась 
борьба тенденций. Первая – объективная 
тенденция – за создание многополярного 
мироустройства. Это объективная тен-
денция, потому что по темпам развития 
и Китай, и Индия во многом обгоняли 
Соединённые Штаты, и в добавленной 
части мирового внутреннего валового 
продукта доля Китая и доля Индии росла, 
достаточно устойчиво и быстро развива-
лась Россия. Но в то же время существо-
вала тенденция создания однополярного 
мироустройства. <…> 

В Соединённых штатах распростра-
нено убеждение, что СССР – одна из 
супердержав, определявших обстанов-
ку в мире, – закончил своё существова-
ние, так как проиграл холодную войну. 
Собственно говоря, СССР действи-
тельно распался, но трудно предпола-
гать, что мы проиграли войну. я приве-
ду только один факт: Россия сохранила 
всё ядерное оружие и все средства до-
ставки, которые были у Советского Со-
юза. Можно ли считать её проигравшей 
войну? Конечно, нет. В то же время 
Россия, которая стала меньше после 
ликвидации Советского Союза, явля-
ется самым большим государством в 
мире. И Россия, которая стала меньше 
по своим природным ресурсам, сейчас 
всё равно в своих недрах заключает до 
50% всех мировых запасов полезных 
ископаемых. Можно ли считать, что 
Россия проиграла холодную войну? 
Нет, это не так. <…> 

Некоторые считают, и мы видим это 
по выступлениям в средствах массовой 
информации, что в американской поли-
тике не произошло никаких изменений 
после того, как США потерпели пораже-
ние в Ираке. На самом деле изменения 
произошли. Соединённые Штаты начали 
понимать, что после Ирака в своей по-
литике им следует сделать акцент на 
восстановление отношений со своими 
союзниками. Потому что европейские 
союзники США, я имею в виду главным 
образом старую Европу – Францию и 
Германию, выступили против американ-
ской операции в Ираке. 

Саркози, конечно, заявил, что Фран-
ция снова вступает в военную ор-
ганизацию НАТО. Это шаг, который, 
безусловно, говорит об укреплении се-
веро-атлантической солидарности под 
руководством США. Но, в то же  самое 
время мне кажется, что это недоста-
точный аргумент в пользу того, что Со-
единённые Штаты могут командовать 
Европой. Европа развивается сейчас по 
своему сценарию. <…>

Мне хотелось бы отметить, что су-
ществует зигзагообразность политичес-
ких процессов. Даже начатый Обамой 
процесс, направленный на то, чтобы 
нормализовать отношения с Россией 
или развивать их с чистого листа, будет 
продолжаться однолинейно. Конечно, 
будут силы, сопротивляющиеся этому 
процессу, однако нам нужно исполь-
зовать все шансы для того, чтобы ук-
репить свою мировую политику. Наша 
внешняя политика должна заключаться 
в том, чтобы достаточно жёстко, если 
понадобится, защищать интересы Рос-
сии, не стараясь вступать в конфрон-
тацию с другими государствами. Вот 
такую политику, с моей точки зрения, 
мы и проводим.

евгений Примаков
В кабинете ректора Е.М. Примаков и гости узнали о самых значительных

достижениях Саратовского университета за всю его историю
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Центр турецкого языка и культуры Саратовского университета – это место, 
где сегодняшние студенты могут попробовать себя в роли преподавателей, 
обучая приехавших из Турции русскому языку, а своих земляков – турецко-
му. Молодым преподавателям необходимо периодически подтверждать своё 
мастерство. В этом году две студентки Института филологии и журналистики 
Динара Гелегова и Екатерина Герасимова заняли ряд призовых мест во Все-
российской олимпиаде по турецкому языку, проходившей в Москве. Коррес-
пондент «Саратовского университета» встретился с победительницами и поп-
росил их поделиться подробностями.

– Почему именно вы попали на 
олимпиаду?

Екатерина: Потому что мы изучаем ту-
рецкий уже долгое время. я – четвёртый 
год, Динара – пятый. Обе с первого курса. 
Получилось так, что нас выбрали и пред-
ложили нам поехать, мы согласились. 

Динара: я уже второй раз участвую в 
этой олимпиаде. В первый раз это было два 
года назад. Тогда я заняла первое место в 
разговорном конкурсе на первом уровне.

– А как вас оценили еа этих сорев-
нованиях?

Екатерина: За вокал я получила се-
ребряную медаль. Еще был конкурс по 
второй части: тест и аудирование, там 
мне тоже присудили второе место – еще 
одну серебряную медаль. 

Динара: А у меня золотая медаль 
на устном конкурсе на втором уровне. 
Всего три уровня владения языком, но в 
этом году было только два: начальный и 
средний. 

– А высший уровень?
Динара: На высшем уровне в этом 

году состязаний не было. Видимо, это 

связано с экономическим кризисом. 
Хотя претенденты были… Вообще, со-
ревнующиеся были очень подготовле-
ны. Особенно участники из Казани – у 
них высочайший уровень, как будто на 
родном языке, по-турецки говорят. Еще 
были сильные студенты из Москвы и 
Астрахани. В Москве очень много язы-
ковых центров. 

– Как проходили соревнования?
Динара: Олимпиада заняла один 

день, субботу– с утра до вечера. Было 
непросто, потому что мы приехали в 
пять утра, успели только позавтракать. И 
сразу на олимпиаду. После олимпиады, 
нам удалось ещё побыть в Москве. Нас 
разместили у турецких преподавателей, 
которые к нам очень хорошо отнеслись. 
А в воскресенье в три часа уже были в 
поезде. Получилось: с корабля на бал и 
с бала сразу на корабль. Всё так быстро. 
Приехали и сразу за работу. 

Екатерина: В понедельник у нас 
были пары. Только я не смогла прийти, 
потому что сорвала голос, когда пела 
песню на конкурсе.

Динара: Мы боялись, что она его по-
теряет не в понедельник, а воскресенье. 
Очень радовались, что всё вовремя… А я 
в понедельник утром вышла на занятия.

– В этой гонке запоминились какие-
то конкретные приятные моменты?

Екатерина: Очень запомнился за-
ключительный концерт. Прямо на нём 
проходило награждение. Шоком стало 
объявление победителей за письмен-
ный конкурс. я, правда, не ожидала, 
что заняла там какое-то место. Что за 
песню что-то будет, я догадывалась, по-
тому что я слышала других конкурсан-
тов. А когда выяснилось, что мне до-
сталось «серебро» за устный конкурс, 

мы кричали от счастья, даже напугали 
турецких детей. Детей в зале было 
очень много. На финальный концерт 
была приглашена турецкая диаспора, 
а для них семья – святое. В зале даже 
младенцы были.

– Есть планы побороться за первые 
места через год.

Екатерина: Попробуем…
Динара: На следующий год, я уже не 

смогу принимать участие. Заканчиваю 
учиться, ведь пятый курс уже. Будем на-
деяться, найдутся другие студенты, кото-
рые тоже смогут чего-нибудь добиться на 
этом поприще.

Беседовал кирилл заХаров

Динара Гелегова и Екатерина Герасимова – медалистки V Всероссийской 
олимпиады по турецкому языку

Валентина Александ-
ровна Антонова, 
диспетчер деканата 
факультета нелиней-
ных процессов:

Мне лично знание 
иностранного языка не 
нужно. я диспетчер. 
Со студентами рабо-

таю. Мне важнее понимать психологию 
студентов нашего факультета. А это иног-
да бывает намного сложнее, чем пони-
мать другой язык. 

Андрей Квасников, 
студент 1 курса геоло-
гического факультета:

Однажды я общал-
ся в автобусе с амери-
канкой. Она была мор-
монка, подсела ко мне 
и стала рассказывать 
про жизнь. Пообща-
лись: разговаривали о России и Америке, 
пришли к выводу, что у нас лучше.

Владимир Николае-
вич Белов, декан  
факультета филосо-
фии и психологии:

Но на ум приходит 
анекдот. В Германии 
на стоянке «русскому 
немцу» загородили вы-
езд. И он стал говорить 

на русском, спрашивая у владельца авто, 
загородившего дорогу: Это ваша машина? 
Это вашамашина? Это вашмашина? Немец 
понял по-немецки: «Вашмашине» – это сти-
ральная машина! И ответил: «Это не сти-
ральная машина, это Мерседес!» 
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восПоминания выПУскников сГУ Гоголь в Саратовском университете

Начнем с того, что в год, когда 
русский мир отмечал столетие Го-
голя, возросла, укоренилась и осу-
ществилась, наконец, сама идея 
создания в Саратове университе-
та. И с той поры знаки его пребы-
вания среди нас стали множиться. 

Так, знаменитое московское 
кресло, сидя в котором  в доме 
графа Толстого на Никитском 
бульваре в Москве, незадолго до 
скорбной кончины, автор сжигал 
рукопись продолжения «Мёртвых 
душ», то самое кресло было из-
вестным москвичом-литератором 
Владимиром Алексеевичем Ги-
ляровским передано на хранение 
в наш саратовский Радищевский 
музей. А в самые первые годы со-
ветской власти, судя по всему, это 
кресло гоголевское  перекочевало 
в университетскую библиотеку, где 
и теряются его, кресла, следы…

Одно из самых драматически 
напряжённых писем Гоголя пос-
вящено паломничеству в Иеру-
салим в 1848 году. Случилось с 
ним нечто, трудно поддающееся 
рефлексии: он испытал разоча-
рование от собственной холод-
ности у гроба Господня. Этим 
состоянием своим Гоголь сму-
щённо делится в письме матери 
и сёстрам на Украину. 

По поводу указанного письма 
в Полном академическом собра-
нии его сочинений сказано, что 
местонахождение этого бесцен-
ного документа неизвестно. Од-
нако с некоторых пор преспокой-
но и бережно письмо хранится в 
фондах саратовского Литератур-
ного музея Константина Федина. 
История письма более чем зага-
дочна и заслуживает отдельно-
го разговора. Интересующихся 
отсылаю к рубрике «Год Гоголя» 
на сайте Института филологии и 
журналистики СГУ.

Ещё факт. Великая Отечест-
венная война. Страшная блокада 
Ленинграда. Эвакуация в Сара-
тов Ленинградского университе-
та, временное воссоединение его 
с Саратовским университетом… 
Здесь в эвакуации талантливый 
филолог-русист Григорий Алек-
сандрович Гуковский (короткое 
время он работает даже прорек-
тором Саратовского университе-
та) пишет книгу о Гоголе. 

В этой книге (в сталинскую 
пору!) доказательно утверждается 
буквально следующее: в гоголев-
ском «Ревизоре» само общество 
«в результате ослепления» из 
«среднего, ничем не замечатель-
ного человека» творит властите-
ля-негодяя. Происходит, – пишет 
Гуковский, – «ужасная ошибка 
всей страны, более того – видимо, 
всего человечества». Откровение 
по тем временам потрясающее! 
Крамола, да ещё какая!

Гуковский (обычно при огром-
ном стечении народа) читает у 
нас и свои блистательные лек-
ции, в том числе и о Гоголе. По 
свидетельству  его слушателей, 
идеи книги апробировались на 
студенческой университетской 
аудитории… 

По возвращении (уже в после-
военные годы) в Ленинград Гуков-
ский репрессирован. Книга «Ре-
ализм Гоголя», извлечённая из 
небытия его учениками и извест-

ная сегодня всему гуманитарному 
миру, оборвана на полуслове…

На филологическом факульте-
те СГУ в 1950-60-ые годы Гоголя 
исследуют (и читают о нём лекции) 
выдающиеся учёные-педагоги. 

В советской науке существо-
вало мнение, что Гоголь – обли-
читель социальных недугов – вы-
звал к жизни целую когорту своих 
великих последователей – русских 
писателей, усердно продолжав-
ших его традиции. Александр 
Павлович Скафтымов, осново-
положник саратовской школы 
литературоведения, учёный, не-
обыкновенно чуткий к затаённым 
в тексте поэтическим смыслам, в 
1952 году создаёт ставшую теперь 
классической статью «Белинский 
и драматургия Островского». 

В ней, с опорой на русского 
критика, речь идёт о существен-
ном отличии Гоголя от его после-
дователей в русской словесности. 
Те, как правило, карая обществен-
ный порок, выводят и несчастных 
жертв этого порока, отдают им 
своё сочувствие, окружают их 
лирическим ореолом и т.д. Герои 
же Гоголя, по Скафтымову, «не-
посредственно не производят ни 
добра, ни зла для окружающих». 
Они самоценны и самодостаточ-
ны. У Гоголя (в этом особенность 
его драматургического гения) «по-
рок разоблачается и обличается 
сам  по себе, в его внутренней 
несостоятельности». 

Намечается принципиально 
новый подход и к Гоголю, и к 
эволюции русской драматургии 
всего XIX века.

В это же время в СГУ препо-
давал фактически сосланный в 
Саратов после страшной калым-
ской каторги  выдающийся фило-
лог Юлиан Григорьевич Оксман. 
В Саратове он писал о сложной 
истории знакомого многим ещё 
со школьной скамьи, открытого 
и  бесцензурного, полемически 
страстного (и далеко не во всём, 
как мы теперь понимаем, спра-
ведливого в своём негодовании) 
письма Белинского к Гоголю. 

Отдельная страница изучения 
Гоголя в Саратовском универси-
тете связана с исследовательской 
и преподавательской работой та-
лантливого литературоведа Евг-
рафа Ивановича Покусаева.

 Наделённый от природы глу-
боким и тонким чувством коми-
ческого, великолепно владевший 
всеми оттенками богатого сме-
хового искусства, Покусаев вёл 
на филологическом факультете 
семинар по истории русской сати-
ры. В центре – Салтыков-Щедрин. 
Непременно Чехов, позднее – Ми-
хаил Булгаков, другие русские са-
тирики. И всегда – Гоголь, его про-
за и драматургия, его «истинно 
общественные» комедии. Среди 
студентов многих поколений се-
минары Покусаева пользовались 
огромной популярностью. 

Мы учились читать классичес-
кие тексты, и Гоголь открывался 
нам с самых неожиданных сторон. 
Так, комедия «Ревизор» наводила 
на мысль, что слишком большую 
роль в этой жизни мы отводим 
его величеству Расчёту, очень по-
лагаемся на собственное хитро-
умие и чаще, чем можно было бы 

ожидать, попадаемся впросак, за-
ключаем себя в объятия Случая, 
простого и пустого, как Иван Алек-
сандрович Хлестаков…  

Мы учились понимать природу 
гоголевской поэтики, удивитель-
ный сплав плутоватого озорства 
и лирической одухотворённости, 
поразительно детской наивности 
и мудрой проницательности, гре-
мучую смесь пристрастной нази-
дательности и тихой религиозной 
сосредоточенности… Впрочем, 
понимание последней составляю-
щей пришло спустя годы и годы…

 Многочисленные по составу 
семинары Евграфа Ивановича 
Покусаева были настоящей ув-
лекательной учебно-научной ла-
бораторией, в которой сообща, с 
энтузиазмом трудились и студен-
ты разных курсов, и аспиранты, 
и молодые преподаватели. Эти 
семинарские традиции у нас и по 
сей день благодарно и бережно 
сохраняются…

я вспоминаю год 1959-й. Го-
голю уже 150 лет. На филфаке, 
как всегда водилось, готовятся к 
празднованию юбилея. Евгения 
Павловна Никитина читает в это 
самое время нам, второкурсни-
кам, свои удивительно яркие и 
волнующие лекции о Пушкине, о 
литераторах пушкинской эпохи 
и, конечно, о Гоголе. Это одно из  
сильных моих впечатлений уни-
верситетских студенческих лет. 

И ещё: Никитина организует ве-
чер, посвящённый Гоголю: сцены 
из «Ревизора», художественное 
чтение, музыкальные и другие но-
мера. На филфаке (в том числе и 
талантом Евгении Павловны) ут-
верждалось представление о том, 
что филологические научные за-
нятия и самодеятельное художес-
твенное творчество – две вещи, 
безусловно, совместные и друг 
друга во многом поддерживающие 
и поощряющие. Предполагалось 
также, что факультетский концерт 
будет предварён словом о Гоголе. 
И каково же было моё изумление, 
когда Евгения Павловна поручила 
сделать это слово мне, напоми-
наю, второкурснику! А спустя не-
сколько дней предложила текст 
этого слова преобразовать в ста-
тью о Гоголе для университетской 
многотиражной газеты «Ленин-
ский путь»…

Трудился, старался… О том, 
что получилось тогда, читатель 
сегодня может судить по фраг-
ментам, опубликованным на 
соседней газетной полосе. Пе-
чать времени, эпохи, идеологии, 
кочевавшие из работы в работу 
клише – всего в статье сполна. 
Мне она дорога тем, что именно 
с неё началось моё восхождение 
к Гоголю, которым я обязан своим 
дорогим и мудрым учителям. 

Самая короткая и самая цен-
ная рецензия на мои труды – над-
пись, сделанная тогда же Евгра-
фом Ивановичем Покусаевым на 
рукописном тексте моего доклада: 
«Пойдёт. Толково.»

В последние десятилетия на 
филфаке (теперь в Институте фи-
лологии и журналистики) работает 
наш семинар, из которого вышло 
много перспективных специалис-
тов – знатоков Гоголя. Успешно 
защищаются кандидатские дис-
сертации. Готовятся докторские. 
Мы охотно консультируем режис-
сёров саратовских театров, ставя-
щих гоголевские пьесы. Самыми 
разными стали направления  ис-
следовательских работ моих уче-
ников: Гоголь и его современники, 
ведущие мотивы художественной 
и эпистолярной прозы и драматур-
гии Гоголя, Гоголь и журналистика 
его эпохи, Гоголь в англоязычном 
мире и т.д. 

Многие выпускники семинара – 
теперь уже наши  преподавате-
ли. Растёт надёжная смена. И 
живы традиции плодотвор-
ного сочетания науки, учё-
бы и творческого озорного 
отношения к предмету 
наших вполне серьёзных 
и ответственных специ-
альных интересов… 

Речь идёт о ярких, 
надолго запоминаю-
щихся гоголевских са-
модеятельных празд-
никах, инсценировках, 
капустниках. Они неиз-
менно сопутствуют нам, а 
в конце 1990-х годов напол-
нились ещё и новым содер-
жанием.

 Случилось всё вдруг, 
внезапно и очень прос-
то. В Манчестер-
ском университете 
в Великобритании 
меня представили 
известному пере-
водчику Гоголя на 
английский язык 
Майклу Бересфор-
ду. Представляя, ес-
тественно, сообщили, что 
я из Саратова. Реакция 
Майкла была мгновенной: 
«О! Саратов! Родина Хлес-
такова!». 

Общеизвестная под-
робность из комедии «Ревизор» 
(Иван Александрович Хлестаков 
по воле его создателя возвраща-
ется из Петербурга в своё родо-
вое имение – в деревню Подка-
тиловку Саратовской губернии, и 
по дороге с ним случается то, что 
и составило сюжет бессмертной 
комедии) мгновенно обрела сим-
волический смысл. 

А дальше – рой идей. 
Хлестаков – самый знатный 

наш  (литературный) герой-зем-
ляк? Абсолютно верно! 

Стало быть, нужен ему па-
мятник в нашем городе? Нужен. 

А музей в честь этого всемир-
но известного героя? Тоже бы 
неплохо иметь. 

А слабо учредить и ежегодно 
проводить первого апреля Хлес-
таковский юмористический фес-
тиваль? 

Почему первого апреля? По-
тому что это, во-первых, день 
рождения самого Гоголя (о чём 
он никогда не догадывался: день 
этот определился по новому уже 
стилю) и, во-вторых, первое ап-
реля и Хлестаков – что может 
быть ближе и роднее? 

Хлестковские университет-
ские фестивали стали у нас тра-
дицией. Они проходят на разных 
площадках города: в старинном 
4-м корпусе на Радищева – 41, в 
Областном музее краеведения, в 
Областной библиотеке, в Област-
ном доме науки и искусства, на-
конец, последние годы в актовом 
зале нового Х корпуса СГУ. 

Дальше – больше. Почему бы 
не провести в СГУ первые в мире 
Хлестаковские чтения? Герой бо-
лее чем достойный. И необычайно 
современный. Сказано – сделано.

 Год назад по инициативе на-
шего институтского совета моло-
дых учёных такие (очень пред-
ставительные) чтения прошли 
и завершились карнавальным 
шествием по улицам Саратова в 
честь героя-земляка. 

По итогам чтений к 200-ле-
тию Гоголя и 100-летию СГУ в 
нашем издательстве вышел пер-
вый «Хлестаковский сборник». В 
нём и материалы Хлестаковских 
чтений, и публикации, прямо или 
косвенно связанные с феноме-
ном Хлестакова и хлестаковщи-
ны, и иронические фантазии на 

темы «Ревизора» и других текс-
тов русской литературы, испол-
нявшиеся на ежегодных Хлеста-
ковских фестивалях. 

Книга эта может быть инте-
ресна специалистам-филоло-
гам, преподавателям и студен-
там-гуманитариям, да, пожалуй, 
и самому широкому кругу чита-
телей, готовых быть с И.А. Хлес-
таковым «на дружеской ноге»…

Гоголь был и остаётся в вы-
сшей степени неуловимым поэ-
том. В нём восторг и ирония, луче-
зарное простодушие и каверзное 
лукавство, полная эстетическая 
совместимость отчётливого жиз-
неподобия и гротескного абсур-
да, неуступчивая доктринерская 
жёсткость и искренняя боль и 
печаль о человеке. 

Вечный нравственно-поэти-
ческий урок Гоголя – оборотись 
на себя, следи за собой, не ищи 
с упоением и подозрением источ-
ника зол и бед только на стороне; 
ты, читатель, весь – в моих геро-
ях; они – в тебе и во мне; сидят 
прочно и уютно; ворочаются; во-
зятся; копошатся. Это всё – мои 
«я». И  твои – тоже. Это у нас с 
тобой «рожа крива». Так не ставь 
себя чуть ли не святым и не 
толкуй о дурном и безобразном 
«вечно в третьем лице».

 Иначе – внутренний беспо-
рядок, и ты уже, сам того не за-
мечая, оказываешься в царстве  
сладостного произвола, неспо-
собный управлять собой.

Внимательное, честное чте-
ние гоголевских текстов само по 
себе может стать хорошей инъ-
екцией от бездумной и мнимо 
утешительной поверхностности, 
от бессмысленного скорогово-
рения и саморазоблачительного 
пустословия.

Новые поколения саратовских 
филологов и журналистов с удо-
вольствием открывают для себя 
таинственный и хрупкий поэтичес-
кий мир «Мёртвых душ» и «Ста-
росветских помещиков», «Носа» 
и «Невского проспекта», «Запи-
сок сумасшедшего» и «Шинели», 
«Женитьбы» и «Ревизора»…

Словом, Гоголь жил, Гоголь 
жив, Гоголь будет жить, не обхо-
дя стороной и Саратов, и родной 
наш университет.

валерий Прозоров

Известно, что Николай Васильевич Гоголь в Саратове 
никогда не бывал. И известно, что утверждение это лишь 
отчасти можно считать справедливым. Хотя Гоголь, на 
самом деле, никогда не пересекал границ Саратовской гу-
бернии, не проживал, не состоял, не участвовал… 

Но (слишком даже знаменательное «но») живое его 
присутствие в нашей саратовской (в том числе и универ-
ситетской) истории и современности – факт, не подлежа-
щий сомнению. Вот только немногие из очевидных, хотя 
и не всем известных доказательств.
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Великий русский сатирик
(К 150-летию со дня рождения Н.В. Гоголя)

1 апреля всё прогрессивное человечество отмети-
ло 150-летие со дня рождения Н.В. Гоголя. Среди за-
мечательных людей, составляющих славу и гордость 
русской культуры, Гоголю, писателю-патриоту, одному 
из основоположников метода критического реализма, 
принадлежит выдающееся место. Творчество Гоголя 
явилось ответом на важнейшие исторические, обще-
ственные запросы времени.

«История действует основательно и проходит через 
множество фазисов, когда несет в могилу устарелую 
форму жизни, – писал К. Маркс. – Последний фазис 
всемирно-исторической формы есть ее комедия… За-
чем так движется история? Затем, чтобы человечест-
во смеясь расставалось со своим прошлым». Разла-
гавшееся под напором капитализма крепостническое 
самодержавие становилось уже «комедией», и ее-то, 
еще не всем видимую, сумел вскрыть Гоголь.

Небогатая яркими внешними событиями биография 
Н.В. Гоголя – это история большого творческого подвига. 
«Не писать для меня значило бы не жить», – говорил он.

Появление Гоголя в литературе было восторженно 
встречено Пушкиным, писавшим о «Вечерах на хуторе 
близ Диканьки»: «Вот настоящая веселость, искренняя, 
непринужденная, без жеманства, без чопорности!» Ве-
ликий поэт стал для Гоголя лучшим учителем и насто-
ящим другом. Пушкин одним из первых раскрыл глубо-
кий смысл гоголевского «смеха сквозь слёзы».

Уже в сборнике «Миргород» веселость, патети-
ка, восторг – это лишь прием, дающий возможность 
сильнее ударить по миру человеческого ничтожества 
и пошлости, которому противопоставлен мир «Тараса 
Бульбы» с его чудо-богатырями, с «широким разметом 
душевной силы».

Ненавидевший пошлость, Гоголь везде настигал её 
своей сатирой. Его петербургские повести, обнажившие 
социальные контрасты буржуазного города, жестокое 
бездушие и холодный эгоизм господствующих классов 
и жалкое положение «маленького человека», бедняка-
труженика, оказались созвучны великим идеям демок-
ратизма и привлекли внимание передовой обществен-
ности к «униженным и оскорбленным».

«Собрать в одну кучу все дурное в России… и за од-
ним разом посмеяться над всем», – для этой цели нуж-
ны были новые смелые формы. Считая театр великой 
общественной трибуной, Гоголь создает социальную 
комедию. Его «Ревизор» – гневная сатира на чиновни-
чье-бюрократическую николаевскую монархию.

И, наконец, «Мертвые души» – грандиозная эпопея, 
охватывающая «всю Русь». Остро сатирическому изоб-
ражению мира помещиков – крепостников, моральных 

уродов, противопоставлена лирическая проникновен-
ная тема Родины: «Русь, куда несешься ты, дай ответ? 
Не дает ответа. Чудным звоном заливается колоколь-
чик: гремит и становится ветром разорванный в куски 
воздух, и косясь постораниваются и дают ей дорогу 
другие народы и государства». В этих пророческих сло-
вах весь Гоголь с его горячей верой в великую будущ-
ность России, в могучую силу народа-богатыря <…>

 «Гоголь важен не только как гениальный писатель, –  
говорил Чернышевский, – но вместе с тем и как глава 
школы, которою может гордиться русская литерату-
ра». Книги Гоголя – беспощадный обвинительный акт 
старому миру. Именно это и позволило Белинскому, 
Чернышевскому и Добролюбову сделать его творчест-
во знамением своей борьбы за передовую демократи-
ческую литературу.

Гоголь помог своим современникам увидеть траги-
комизм их существования, оружием смеха разил туне-
ядцев, эксплуататоров, буржуазных дельцов, чиновных 
пошляков. И хотя отошла в невозвратное прошлое 
жизнь, порождавшая гоголевских помещиков и чинов-
ников, – это нисколько не мешает автору «Ревизора» 
и «Мертвых душ» быть живым и современным писа-
телем. Многие гоголевские персонажи давно уже пе-
решагнули книжные страницы, стали нарицательными 
обозначениями отвратительных черт прошлого <…>

В. ПРОЗОРОВ, студент II курса
филологического факультета

«Ленинский путь»  №13(742) 
от 4 апреля 1959 года

Мы были первыми
Мы поступили на физический факультет в 1946 году. Это первый 
послевоенный приём студентов. Среди нас было много демо-
билизованных, прошедших суровую школу войны: А. Штыров, 
В. Котелков, Е. Балай, В. Жаров, Ю. Попченко и другие. Их отли-
чала большая дисциплинированность и целеустремлённость. 
Мы у них учились жизни. В этом нам здорово повезло.

Очень повезло и с препода-
вателями. Мы слушали лекции 
Петра Васильевича Голубкова, 
Венедикта Ивановича Калинина, 
Григория Моисеевича Герштейна, 
Владимира Леонидовича Патру-
шева, Михаила Аркадьевича Ков-
нера, Александра Самойловича 
Шехтера, Александра Давыдо-
вича Степуховича, Зинаиды Ива-
новны Кирьяшкиной. Они дали 
нам глубокие знания, многому нас 
научили. Мы всегда их вспомина-
ем с большой теплотой. 

После 3-го курса весь по-
ток был разделён на три части. 
Одна часть была направлена в 
Харьковский университет. Вто-
рая группа пошла в геофизики, 
они потом оканчивали геоло-
гический факультет СГУ. А ос-
новная группа радиофизиков и 
электроников (человек 25) была 
направлена во Фрязино на пред-
дипломную практику.

Вспоминаю один эпизод. Мы 
приехали во Фрязино зимой. Нас 
поселили в двухэтажный особняк, 
совершенно холодный. Погода 
морозная, комендант обещает 
включить отопление, но не то-
ропится. Мы пожгли все заборы. 
И тут пришла идея, которую тут 
же воплотили: купили спиральки 
для электроплиток, повесили как 
гирлянды в каждой комнате, и у 
нас стало тепло. Комендант удив-

ляется тому, что ребята и на вто-
рой, и на третий день не приходят 
жаловаться. Зашёл и обнаружил 
нашу «самодеятельность». Когда 
мы ушли, он собрал все спирали, 
скомкал их и положил в печку, но 
не учёл, с кем имеет дело. Спира-
ли мы нашли, расправили и пове-
сили опять, но стали аккуратнее. 
Утром уходим. Дежурный собира-
ет спирали и запирает в чемода-
не. Приходит комендант. Тепло, а 
спиралей нет. Он с подозрением 
поглядывал на нас, но через два 
или три дня включил отопление.

Мы попали в отдел к С.А. Зус-
моновскому. Это был известный 
специалист, создатель самого 
мощного клистрона. Руководил 
работами академик Н.Д. Девят-
ков. Так что нам было чему поу-
читься. Мы получили «закалку» и 
по промышленной СВЧ-технике, 
и по современной технологии, и 
по высокому вакууму. Когда вер-
нулись в университет, с диплом-
ными работами по магнетронам 
справились легко.

Меня и Луговцева взял на дип-
ломную работу директор завода 
Всеволод Петрович Шевченко с 
условием, что после окончания мы 
идём к нему работать. Он напра-
вил нас на месяц на стажировку 
в Москву на магнетронный завод 
Живописцева, где мы работали 
инженерами. Когда я вернулся в 

Саратов, то сразу занялся трёх-
сантиметровыми магнетронами. 

Первые годы было тяжело. 
Работали сутками, даже ночева-
ли там. Вспоминается один мо-
мент. Магнетроны не идут и не 
идут. Брак и брак. Вдруг министр 
звонит В.П. Шевченко и говорит: 
«Что у вас там творится? Почему 
нет изделий? Корабли не могут в 
море выйти». Шевченко вызыва-
ет главного инженера, тот – на-
чальника цеха А.И. Нескоромно-
го и кричит: «Когда наша гнилая 
интеллигенция магнетроны вы-
пустит?». Начальник цеха прихо-
дит и приказывает: «Ты, ты и ты –  
неделю не уходить из цеха». Но 
не всё зависело от нас. В начале 
месяца детали не поступают, а к 
концу месяца начинается аврал. 
Как правило, две последние не-
дели мы ночевали на заводе.

В феврале 1955 года в На-
учно-исследовательском инс-
титуте механики и физики  СГУ 
(НИИМФ) намечалась новая те-
матика, знаменитая «Камелия». 
Для этой работы нужны были 
специалисты, которые могли 
бы конструировать и обеспечи-
вать весь технологический цикл.  
П.В. Голубков и В.И. Калинин 
стали хлопотать, желая получить 
опытных производственников. 

Ю. Попченко и меня, соглас-
но письму обкома и ходатайс-
тву университета, перевели в 
НИИМФ. П.В. Голубковым была 
организована комплексная бри-
гада, состоящая из технологов, 
инженеров-разработчиков, туда 
же входили конструкторы, ме-
ханики мастерских. Комплекс 
состоял из нескольких научных 
групп. Основной группой руково-
дил В.И. Калинин. В неё входи-
ли Н.М. Советов, Е.Н. Анисимов, 
позже В. Лучинин и Г. Вительс. 
В группу Г.М. Герштейна вхо-
дили И.П. Соколов, В.И. Ев-
сеев, позже Е. Зотов, в группу  
Ю.Г. Альтшулера – А.С. Татарен-
ко, Ю.Д. Жарков и др. 

Всю конструкторскую и техно-
логическую работу по созданию 
опытных образцов выполняли вы-
пускники нашего курса Ю. Попчен-
ко, В. Жаров, А. Тореев, С. Кайнов, 
а также инженер М. Харит. «Ка-
мелия» стала очень серьёзным 
вкладом в развитие саратовской 
радиоэлектроники. Когда «Каме-
лия» была выполнена, началось 
бурное развитие НИИМФ.

Где-то в начале 70-х го-
дов в СГУ приезжал академик  
Н.Д. Девятков. НИИМФ под-
готовил выставку всех наших 
разработок на первом этаже 

в V корпусе. Показывали одну 
разработку, другую, третью. По-
том подошёл черёд нашей раз-
работки: ЛОВ миллиметрового 
диапазона средней мощности. 
В Харьковском институте ра-
диоэлектроники параллельно 
работали по этой же тематике, 
но они делали лампы с выход-
ной мощностью в милливатты, 
а мы – в десятки и даже сотни 
ватт. Рассказали Н.Д. Девятко-
ву о параметрах наших разра-
боток. У него глаза полезли на 
лоб: «Как так? А почему мы не 
знаем об этом? Безобразие!». 

На другой день он приводит 
всю свиту к нам в подвал. А там 
монтажные столы плохонькие, 
всё оборудование старое. Он 
говорит своей свите: «Вот, смот-
рите. Вы работаете в идеальных 
условиях, а они на таком хламе 
создают такие приборы! Учитесь 
работать!». К нам зачастили во-
енные. Приезжал в НИИМФ и 
президент Академии наук СССР. 
После его визита встал вопрос 
об организации в Саратове фи-
лиала АН СССР.

александр тореев,
старший научный сотрудник 

НИИ естественных наук, 
выпускник физического 

факультета 1951 годаДемонстрационный магнетрон в лаборатории радиофизики

Встреча выпускников 1951 года с преподавателями факультета.  
Александр Тореев – третий справа в среднем ряду. Фото 1981 года

В тексте сохранена орфография и пунктуация первоисточника.
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восПоминания выПУскников сГУ Гоголь в Саратовском университете

Начнем с того, что в год, когда 
русский мир отмечал столетие Го-
голя, возросла, укоренилась и осу-
ществилась, наконец, сама идея 
создания в Саратове университе-
та. И с той поры знаки его пребы-
вания среди нас стали множиться. 

Так, знаменитое московское 
кресло, сидя в котором  в доме 
графа Толстого на Никитском 
бульваре в Москве, незадолго до 
скорбной кончины, автор сжигал 
рукопись продолжения «Мёртвых 
душ», то самое кресло было из-
вестным москвичом-литератором 
Владимиром Алексеевичем Ги-
ляровским передано на хранение 
в наш саратовский Радищевский 
музей. А в самые первые годы со-
ветской власти, судя по всему, это 
кресло гоголевское  перекочевало 
в университетскую библиотеку, где 
и теряются его, кресла, следы…

Одно из самых драматически 
напряжённых писем Гоголя пос-
вящено паломничеству в Иеру-
салим в 1848 году. Случилось с 
ним нечто, трудно поддающееся 
рефлексии: он испытал разоча-
рование от собственной холод-
ности у гроба Господня. Этим 
состоянием своим Гоголь сму-
щённо делится в письме матери 
и сёстрам на Украину. 

По поводу указанного письма 
в Полном академическом собра-
нии его сочинений сказано, что 
местонахождение этого бесцен-
ного документа неизвестно. Од-
нако с некоторых пор преспокой-
но и бережно письмо хранится в 
фондах саратовского Литератур-
ного музея Константина Федина. 
История письма более чем зага-
дочна и заслуживает отдельно-
го разговора. Интересующихся 
отсылаю к рубрике «Год Гоголя» 
на сайте Института филологии и 
журналистики СГУ.

Ещё факт. Великая Отечест-
венная война. Страшная блокада 
Ленинграда. Эвакуация в Сара-
тов Ленинградского университе-
та, временное воссоединение его 
с Саратовским университетом… 
Здесь в эвакуации талантливый 
филолог-русист Григорий Алек-
сандрович Гуковский (короткое 
время он работает даже прорек-
тором Саратовского университе-
та) пишет книгу о Гоголе. 

В этой книге (в сталинскую 
пору!) доказательно утверждается 
буквально следующее: в гоголев-
ском «Ревизоре» само общество 
«в результате ослепления» из 
«среднего, ничем не замечатель-
ного человека» творит властите-
ля-негодяя. Происходит, – пишет 
Гуковский, – «ужасная ошибка 
всей страны, более того – видимо, 
всего человечества». Откровение 
по тем временам потрясающее! 
Крамола, да ещё какая!

Гуковский (обычно при огром-
ном стечении народа) читает у 
нас и свои блистательные лек-
ции, в том числе и о Гоголе. По 
свидетельству  его слушателей, 
идеи книги апробировались на 
студенческой университетской 
аудитории… 

По возвращении (уже в после-
военные годы) в Ленинград Гуков-
ский репрессирован. Книга «Ре-
ализм Гоголя», извлечённая из 
небытия его учениками и извест-

ная сегодня всему гуманитарному 
миру, оборвана на полуслове…

На филологическом факульте-
те СГУ в 1950-60-ые годы Гоголя 
исследуют (и читают о нём лекции) 
выдающиеся учёные-педагоги. 

В советской науке существо-
вало мнение, что Гоголь – обли-
читель социальных недугов – вы-
звал к жизни целую когорту своих 
великих последователей – русских 
писателей, усердно продолжав-
ших его традиции. Александр 
Павлович Скафтымов, осново-
положник саратовской школы 
литературоведения, учёный, не-
обыкновенно чуткий к затаённым 
в тексте поэтическим смыслам, в 
1952 году создаёт ставшую теперь 
классической статью «Белинский 
и драматургия Островского». 

В ней, с опорой на русского 
критика, речь идёт о существен-
ном отличии Гоголя от его после-
дователей в русской словесности. 
Те, как правило, карая обществен-
ный порок, выводят и несчастных 
жертв этого порока, отдают им 
своё сочувствие, окружают их 
лирическим ореолом и т.д. Герои 
же Гоголя, по Скафтымову, «не-
посредственно не производят ни 
добра, ни зла для окружающих». 
Они самоценны и самодостаточ-
ны. У Гоголя (в этом особенность 
его драматургического гения) «по-
рок разоблачается и обличается 
сам  по себе, в его внутренней 
несостоятельности». 

Намечается принципиально 
новый подход и к Гоголю, и к 
эволюции русской драматургии 
всего XIX века.

В это же время в СГУ препо-
давал фактически сосланный в 
Саратов после страшной калым-
ской каторги  выдающийся фило-
лог Юлиан Григорьевич Оксман. 
В Саратове он писал о сложной 
истории знакомого многим ещё 
со школьной скамьи, открытого 
и  бесцензурного, полемически 
страстного (и далеко не во всём, 
как мы теперь понимаем, спра-
ведливого в своём негодовании) 
письма Белинского к Гоголю. 

Отдельная страница изучения 
Гоголя в Саратовском универси-
тете связана с исследовательской 
и преподавательской работой та-
лантливого литературоведа Евг-
рафа Ивановича Покусаева.

 Наделённый от природы глу-
боким и тонким чувством коми-
ческого, великолепно владевший 
всеми оттенками богатого сме-
хового искусства, Покусаев вёл 
на филологическом факультете 
семинар по истории русской сати-
ры. В центре – Салтыков-Щедрин. 
Непременно Чехов, позднее – Ми-
хаил Булгаков, другие русские са-
тирики. И всегда – Гоголь, его про-
за и драматургия, его «истинно 
общественные» комедии. Среди 
студентов многих поколений се-
минары Покусаева пользовались 
огромной популярностью. 

Мы учились читать классичес-
кие тексты, и Гоголь открывался 
нам с самых неожиданных сторон. 
Так, комедия «Ревизор» наводила 
на мысль, что слишком большую 
роль в этой жизни мы отводим 
его величеству Расчёту, очень по-
лагаемся на собственное хитро-
умие и чаще, чем можно было бы 

ожидать, попадаемся впросак, за-
ключаем себя в объятия Случая, 
простого и пустого, как Иван Алек-
сандрович Хлестаков…  

Мы учились понимать природу 
гоголевской поэтики, удивитель-
ный сплав плутоватого озорства 
и лирической одухотворённости, 
поразительно детской наивности 
и мудрой проницательности, гре-
мучую смесь пристрастной нази-
дательности и тихой религиозной 
сосредоточенности… Впрочем, 
понимание последней составляю-
щей пришло спустя годы и годы…

 Многочисленные по составу 
семинары Евграфа Ивановича 
Покусаева были настоящей ув-
лекательной учебно-научной ла-
бораторией, в которой сообща, с 
энтузиазмом трудились и студен-
ты разных курсов, и аспиранты, 
и молодые преподаватели. Эти 
семинарские традиции у нас и по 
сей день благодарно и бережно 
сохраняются…

я вспоминаю год 1959-й. Го-
голю уже 150 лет. На филфаке, 
как всегда водилось, готовятся к 
празднованию юбилея. Евгения 
Павловна Никитина читает в это 
самое время нам, второкурсни-
кам, свои удивительно яркие и 
волнующие лекции о Пушкине, о 
литераторах пушкинской эпохи 
и, конечно, о Гоголе. Это одно из  
сильных моих впечатлений уни-
верситетских студенческих лет. 

И ещё: Никитина организует ве-
чер, посвящённый Гоголю: сцены 
из «Ревизора», художественное 
чтение, музыкальные и другие но-
мера. На филфаке (в том числе и 
талантом Евгении Павловны) ут-
верждалось представление о том, 
что филологические научные за-
нятия и самодеятельное художес-
твенное творчество – две вещи, 
безусловно, совместные и друг 
друга во многом поддерживающие 
и поощряющие. Предполагалось 
также, что факультетский концерт 
будет предварён словом о Гоголе. 
И каково же было моё изумление, 
когда Евгения Павловна поручила 
сделать это слово мне, напоми-
наю, второкурснику! А спустя не-
сколько дней предложила текст 
этого слова преобразовать в ста-
тью о Гоголе для университетской 
многотиражной газеты «Ленин-
ский путь»…

Трудился, старался… О том, 
что получилось тогда, читатель 
сегодня может судить по фраг-
ментам, опубликованным на 
соседней газетной полосе. Пе-
чать времени, эпохи, идеологии, 
кочевавшие из работы в работу 
клише – всего в статье сполна. 
Мне она дорога тем, что именно 
с неё началось моё восхождение 
к Гоголю, которым я обязан своим 
дорогим и мудрым учителям. 

Самая короткая и самая цен-
ная рецензия на мои труды – над-
пись, сделанная тогда же Евгра-
фом Ивановичем Покусаевым на 
рукописном тексте моего доклада: 
«Пойдёт. Толково.»

В последние десятилетия на 
филфаке (теперь в Институте фи-
лологии и журналистики) работает 
наш семинар, из которого вышло 
много перспективных специалис-
тов – знатоков Гоголя. Успешно 
защищаются кандидатские дис-
сертации. Готовятся докторские. 
Мы охотно консультируем режис-
сёров саратовских театров, ставя-
щих гоголевские пьесы. Самыми 
разными стали направления  ис-
следовательских работ моих уче-
ников: Гоголь и его современники, 
ведущие мотивы художественной 
и эпистолярной прозы и драматур-
гии Гоголя, Гоголь и журналистика 
его эпохи, Гоголь в англоязычном 
мире и т.д. 

Многие выпускники семинара – 
теперь уже наши  преподавате-
ли. Растёт надёжная смена. И 
живы традиции плодотвор-
ного сочетания науки, учё-
бы и творческого озорного 
отношения к предмету 
наших вполне серьёзных 
и ответственных специ-
альных интересов… 

Речь идёт о ярких, 
надолго запоминаю-
щихся гоголевских са-
модеятельных празд-
никах, инсценировках, 
капустниках. Они неиз-
менно сопутствуют нам, а 
в конце 1990-х годов напол-
нились ещё и новым содер-
жанием.

 Случилось всё вдруг, 
внезапно и очень прос-
то. В Манчестер-
ском университете 
в Великобритании 
меня представили 
известному пере-
водчику Гоголя на 
английский язык 
Майклу Бересфор-
ду. Представляя, ес-
тественно, сообщили, что 
я из Саратова. Реакция 
Майкла была мгновенной: 
«О! Саратов! Родина Хлес-
такова!». 

Общеизвестная под-
робность из комедии «Ревизор» 
(Иван Александрович Хлестаков 
по воле его создателя возвраща-
ется из Петербурга в своё родо-
вое имение – в деревню Подка-
тиловку Саратовской губернии, и 
по дороге с ним случается то, что 
и составило сюжет бессмертной 
комедии) мгновенно обрела сим-
волический смысл. 

А дальше – рой идей. 
Хлестаков – самый знатный 

наш  (литературный) герой-зем-
ляк? Абсолютно верно! 

Стало быть, нужен ему па-
мятник в нашем городе? Нужен. 

А музей в честь этого всемир-
но известного героя? Тоже бы 
неплохо иметь. 

А слабо учредить и ежегодно 
проводить первого апреля Хлес-
таковский юмористический фес-
тиваль? 

Почему первого апреля? По-
тому что это, во-первых, день 
рождения самого Гоголя (о чём 
он никогда не догадывался: день 
этот определился по новому уже 
стилю) и, во-вторых, первое ап-
реля и Хлестаков – что может 
быть ближе и роднее? 

Хлестковские университет-
ские фестивали стали у нас тра-
дицией. Они проходят на разных 
площадках города: в старинном 
4-м корпусе на Радищева – 41, в 
Областном музее краеведения, в 
Областной библиотеке, в Област-
ном доме науки и искусства, на-
конец, последние годы в актовом 
зале нового Х корпуса СГУ. 

Дальше – больше. Почему бы 
не провести в СГУ первые в мире 
Хлестаковские чтения? Герой бо-
лее чем достойный. И необычайно 
современный. Сказано – сделано.

 Год назад по инициативе на-
шего институтского совета моло-
дых учёных такие (очень пред-
ставительные) чтения прошли 
и завершились карнавальным 
шествием по улицам Саратова в 
честь героя-земляка. 

По итогам чтений к 200-ле-
тию Гоголя и 100-летию СГУ в 
нашем издательстве вышел пер-
вый «Хлестаковский сборник». В 
нём и материалы Хлестаковских 
чтений, и публикации, прямо или 
косвенно связанные с феноме-
ном Хлестакова и хлестаковщи-
ны, и иронические фантазии на 

темы «Ревизора» и других текс-
тов русской литературы, испол-
нявшиеся на ежегодных Хлеста-
ковских фестивалях. 

Книга эта может быть инте-
ресна специалистам-филоло-
гам, преподавателям и студен-
там-гуманитариям, да, пожалуй, 
и самому широкому кругу чита-
телей, готовых быть с И.А. Хлес-
таковым «на дружеской ноге»…

Гоголь был и остаётся в вы-
сшей степени неуловимым поэ-
том. В нём восторг и ирония, луче-
зарное простодушие и каверзное 
лукавство, полная эстетическая 
совместимость отчётливого жиз-
неподобия и гротескного абсур-
да, неуступчивая доктринерская 
жёсткость и искренняя боль и 
печаль о человеке. 

Вечный нравственно-поэти-
ческий урок Гоголя – оборотись 
на себя, следи за собой, не ищи 
с упоением и подозрением источ-
ника зол и бед только на стороне; 
ты, читатель, весь – в моих геро-
ях; они – в тебе и во мне; сидят 
прочно и уютно; ворочаются; во-
зятся; копошатся. Это всё – мои 
«я». И  твои – тоже. Это у нас с 
тобой «рожа крива». Так не ставь 
себя чуть ли не святым и не 
толкуй о дурном и безобразном 
«вечно в третьем лице».

 Иначе – внутренний беспо-
рядок, и ты уже, сам того не за-
мечая, оказываешься в царстве  
сладостного произвола, неспо-
собный управлять собой.

Внимательное, честное чте-
ние гоголевских текстов само по 
себе может стать хорошей инъ-
екцией от бездумной и мнимо 
утешительной поверхностности, 
от бессмысленного скорогово-
рения и саморазоблачительного 
пустословия.

Новые поколения саратовских 
филологов и журналистов с удо-
вольствием открывают для себя 
таинственный и хрупкий поэтичес-
кий мир «Мёртвых душ» и «Ста-
росветских помещиков», «Носа» 
и «Невского проспекта», «Запи-
сок сумасшедшего» и «Шинели», 
«Женитьбы» и «Ревизора»…

Словом, Гоголь жил, Гоголь 
жив, Гоголь будет жить, не обхо-
дя стороной и Саратов, и родной 
наш университет.

валерий Прозоров

Известно, что Николай Васильевич Гоголь в Саратове 
никогда не бывал. И известно, что утверждение это лишь 
отчасти можно считать справедливым. Хотя Гоголь, на 
самом деле, никогда не пересекал границ Саратовской гу-
бернии, не проживал, не состоял, не участвовал… 

Но (слишком даже знаменательное «но») живое его 
присутствие в нашей саратовской (в том числе и универ-
ситетской) истории и современности – факт, не подлежа-
щий сомнению. Вот только немногие из очевидных, хотя 
и не всем известных доказательств.
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Великий русский сатирик
(К 150-летию со дня рождения Н.В. Гоголя)

1 апреля всё прогрессивное человечество отмети-
ло 150-летие со дня рождения Н.В. Гоголя. Среди за-
мечательных людей, составляющих славу и гордость 
русской культуры, Гоголю, писателю-патриоту, одному 
из основоположников метода критического реализма, 
принадлежит выдающееся место. Творчество Гоголя 
явилось ответом на важнейшие исторические, обще-
ственные запросы времени.

«История действует основательно и проходит через 
множество фазисов, когда несет в могилу устарелую 
форму жизни, – писал К. Маркс. – Последний фазис 
всемирно-исторической формы есть ее комедия… За-
чем так движется история? Затем, чтобы человечест-
во смеясь расставалось со своим прошлым». Разла-
гавшееся под напором капитализма крепостническое 
самодержавие становилось уже «комедией», и ее-то, 
еще не всем видимую, сумел вскрыть Гоголь.

Небогатая яркими внешними событиями биография 
Н.В. Гоголя – это история большого творческого подвига. 
«Не писать для меня значило бы не жить», – говорил он.

Появление Гоголя в литературе было восторженно 
встречено Пушкиным, писавшим о «Вечерах на хуторе 
близ Диканьки»: «Вот настоящая веселость, искренняя, 
непринужденная, без жеманства, без чопорности!» Ве-
ликий поэт стал для Гоголя лучшим учителем и насто-
ящим другом. Пушкин одним из первых раскрыл глубо-
кий смысл гоголевского «смеха сквозь слёзы».

Уже в сборнике «Миргород» веселость, патети-
ка, восторг – это лишь прием, дающий возможность 
сильнее ударить по миру человеческого ничтожества 
и пошлости, которому противопоставлен мир «Тараса 
Бульбы» с его чудо-богатырями, с «широким разметом 
душевной силы».

Ненавидевший пошлость, Гоголь везде настигал её 
своей сатирой. Его петербургские повести, обнажившие 
социальные контрасты буржуазного города, жестокое 
бездушие и холодный эгоизм господствующих классов 
и жалкое положение «маленького человека», бедняка-
труженика, оказались созвучны великим идеям демок-
ратизма и привлекли внимание передовой обществен-
ности к «униженным и оскорбленным».

«Собрать в одну кучу все дурное в России… и за од-
ним разом посмеяться над всем», – для этой цели нуж-
ны были новые смелые формы. Считая театр великой 
общественной трибуной, Гоголь создает социальную 
комедию. Его «Ревизор» – гневная сатира на чиновни-
чье-бюрократическую николаевскую монархию.

И, наконец, «Мертвые души» – грандиозная эпопея, 
охватывающая «всю Русь». Остро сатирическому изоб-
ражению мира помещиков – крепостников, моральных 

уродов, противопоставлена лирическая проникновен-
ная тема Родины: «Русь, куда несешься ты, дай ответ? 
Не дает ответа. Чудным звоном заливается колоколь-
чик: гремит и становится ветром разорванный в куски 
воздух, и косясь постораниваются и дают ей дорогу 
другие народы и государства». В этих пророческих сло-
вах весь Гоголь с его горячей верой в великую будущ-
ность России, в могучую силу народа-богатыря <…>

 «Гоголь важен не только как гениальный писатель, –  
говорил Чернышевский, – но вместе с тем и как глава 
школы, которою может гордиться русская литерату-
ра». Книги Гоголя – беспощадный обвинительный акт 
старому миру. Именно это и позволило Белинскому, 
Чернышевскому и Добролюбову сделать его творчест-
во знамением своей борьбы за передовую демократи-
ческую литературу.

Гоголь помог своим современникам увидеть траги-
комизм их существования, оружием смеха разил туне-
ядцев, эксплуататоров, буржуазных дельцов, чиновных 
пошляков. И хотя отошла в невозвратное прошлое 
жизнь, порождавшая гоголевских помещиков и чинов-
ников, – это нисколько не мешает автору «Ревизора» 
и «Мертвых душ» быть живым и современным писа-
телем. Многие гоголевские персонажи давно уже пе-
решагнули книжные страницы, стали нарицательными 
обозначениями отвратительных черт прошлого <…>

В. ПРОЗОРОВ, студент II курса
филологического факультета

«Ленинский путь»  №13(742) 
от 4 апреля 1959 года

Мы были первыми
Мы поступили на физический факультет в 1946 году. Это первый 
послевоенный приём студентов. Среди нас было много демо-
билизованных, прошедших суровую школу войны: А. Штыров, 
В. Котелков, Е. Балай, В. Жаров, Ю. Попченко и другие. Их отли-
чала большая дисциплинированность и целеустремлённость. 
Мы у них учились жизни. В этом нам здорово повезло.

Очень повезло и с препода-
вателями. Мы слушали лекции 
Петра Васильевича Голубкова, 
Венедикта Ивановича Калинина, 
Григория Моисеевича Герштейна, 
Владимира Леонидовича Патру-
шева, Михаила Аркадьевича Ков-
нера, Александра Самойловича 
Шехтера, Александра Давыдо-
вича Степуховича, Зинаиды Ива-
новны Кирьяшкиной. Они дали 
нам глубокие знания, многому нас 
научили. Мы всегда их вспомина-
ем с большой теплотой. 

После 3-го курса весь по-
ток был разделён на три части. 
Одна часть была направлена в 
Харьковский университет. Вто-
рая группа пошла в геофизики, 
они потом оканчивали геоло-
гический факультет СГУ. А ос-
новная группа радиофизиков и 
электроников (человек 25) была 
направлена во Фрязино на пред-
дипломную практику.

Вспоминаю один эпизод. Мы 
приехали во Фрязино зимой. Нас 
поселили в двухэтажный особняк, 
совершенно холодный. Погода 
морозная, комендант обещает 
включить отопление, но не то-
ропится. Мы пожгли все заборы. 
И тут пришла идея, которую тут 
же воплотили: купили спиральки 
для электроплиток, повесили как 
гирлянды в каждой комнате, и у 
нас стало тепло. Комендант удив-

ляется тому, что ребята и на вто-
рой, и на третий день не приходят 
жаловаться. Зашёл и обнаружил 
нашу «самодеятельность». Когда 
мы ушли, он собрал все спирали, 
скомкал их и положил в печку, но 
не учёл, с кем имеет дело. Спира-
ли мы нашли, расправили и пове-
сили опять, но стали аккуратнее. 
Утром уходим. Дежурный собира-
ет спирали и запирает в чемода-
не. Приходит комендант. Тепло, а 
спиралей нет. Он с подозрением 
поглядывал на нас, но через два 
или три дня включил отопление.

Мы попали в отдел к С.А. Зус-
моновскому. Это был известный 
специалист, создатель самого 
мощного клистрона. Руководил 
работами академик Н.Д. Девят-
ков. Так что нам было чему поу-
читься. Мы получили «закалку» и 
по промышленной СВЧ-технике, 
и по современной технологии, и 
по высокому вакууму. Когда вер-
нулись в университет, с диплом-
ными работами по магнетронам 
справились легко.

Меня и Луговцева взял на дип-
ломную работу директор завода 
Всеволод Петрович Шевченко с 
условием, что после окончания мы 
идём к нему работать. Он напра-
вил нас на месяц на стажировку 
в Москву на магнетронный завод 
Живописцева, где мы работали 
инженерами. Когда я вернулся в 

Саратов, то сразу занялся трёх-
сантиметровыми магнетронами. 

Первые годы было тяжело. 
Работали сутками, даже ночева-
ли там. Вспоминается один мо-
мент. Магнетроны не идут и не 
идут. Брак и брак. Вдруг министр 
звонит В.П. Шевченко и говорит: 
«Что у вас там творится? Почему 
нет изделий? Корабли не могут в 
море выйти». Шевченко вызыва-
ет главного инженера, тот – на-
чальника цеха А.И. Нескоромно-
го и кричит: «Когда наша гнилая 
интеллигенция магнетроны вы-
пустит?». Начальник цеха прихо-
дит и приказывает: «Ты, ты и ты –  
неделю не уходить из цеха». Но 
не всё зависело от нас. В начале 
месяца детали не поступают, а к 
концу месяца начинается аврал. 
Как правило, две последние не-
дели мы ночевали на заводе.

В феврале 1955 года в На-
учно-исследовательском инс-
титуте механики и физики  СГУ 
(НИИМФ) намечалась новая те-
матика, знаменитая «Камелия». 
Для этой работы нужны были 
специалисты, которые могли 
бы конструировать и обеспечи-
вать весь технологический цикл.  
П.В. Голубков и В.И. Калинин 
стали хлопотать, желая получить 
опытных производственников. 

Ю. Попченко и меня, соглас-
но письму обкома и ходатайс-
тву университета, перевели в 
НИИМФ. П.В. Голубковым была 
организована комплексная бри-
гада, состоящая из технологов, 
инженеров-разработчиков, туда 
же входили конструкторы, ме-
ханики мастерских. Комплекс 
состоял из нескольких научных 
групп. Основной группой руково-
дил В.И. Калинин. В неё входи-
ли Н.М. Советов, Е.Н. Анисимов, 
позже В. Лучинин и Г. Вительс. 
В группу Г.М. Герштейна вхо-
дили И.П. Соколов, В.И. Ев-
сеев, позже Е. Зотов, в группу  
Ю.Г. Альтшулера – А.С. Татарен-
ко, Ю.Д. Жарков и др. 

Всю конструкторскую и техно-
логическую работу по созданию 
опытных образцов выполняли вы-
пускники нашего курса Ю. Попчен-
ко, В. Жаров, А. Тореев, С. Кайнов, 
а также инженер М. Харит. «Ка-
мелия» стала очень серьёзным 
вкладом в развитие саратовской 
радиоэлектроники. Когда «Каме-
лия» была выполнена, началось 
бурное развитие НИИМФ.

Где-то в начале 70-х го-
дов в СГУ приезжал академик  
Н.Д. Девятков. НИИМФ под-
готовил выставку всех наших 
разработок на первом этаже 

в V корпусе. Показывали одну 
разработку, другую, третью. По-
том подошёл черёд нашей раз-
работки: ЛОВ миллиметрового 
диапазона средней мощности. 
В Харьковском институте ра-
диоэлектроники параллельно 
работали по этой же тематике, 
но они делали лампы с выход-
ной мощностью в милливатты, 
а мы – в десятки и даже сотни 
ватт. Рассказали Н.Д. Девятко-
ву о параметрах наших разра-
боток. У него глаза полезли на 
лоб: «Как так? А почему мы не 
знаем об этом? Безобразие!». 

На другой день он приводит 
всю свиту к нам в подвал. А там 
монтажные столы плохонькие, 
всё оборудование старое. Он 
говорит своей свите: «Вот, смот-
рите. Вы работаете в идеальных 
условиях, а они на таком хламе 
создают такие приборы! Учитесь 
работать!». К нам зачастили во-
енные. Приезжал в НИИМФ и 
президент Академии наук СССР. 
После его визита встал вопрос 
об организации в Саратове фи-
лиала АН СССР.

александр тореев,
старший научный сотрудник 

НИИ естественных наук, 
выпускник физического 

факультета 1951 годаДемонстрационный магнетрон в лаборатории радиофизики

Встреча выпускников 1951 года с преподавателями факультета.  
Александр Тореев – третий справа в среднем ряду. Фото 1981 года

В тексте сохранена орфография и пунктуация первоисточника.
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Песня «I’ve kissed a girl» в исполнении Натальи Салий зарядила 
зрительный зал положительными эмоциями

Танцевальный коллектив «Action» порадовал зрителей 
современным эстрадным танцем

Одним из самых красивых выступлений стало пускание 
мыльных пузырей парящей над сценой студенткой

Институт химии представил зрителям новую коллекцию 
театра моды «Авангард»

Концерт мехмата закончился песней «Wherever you will go» группы 
«The Сalling» в исполнении Алексея Ульянкина

Действие концерта экономистов происходило в психиатрической 
лечебнице, а все выступающие были её пациентами

Ежегодный фестиваль студенческой самодеятельности «Сту-
денческая весна–2009» проходил в СГУ с 10 по 26 марта. В этом 
году его темой стал лозунг: «В Год молодёжи мы выбираем…». 
Почти месяц артисты всех факультетов и образовательных 
институтов демонстрировали университетской публике свои 
музыкальные, танцевальные и актёрские таланты. Студенты 
представляли творческие номера на сцене X корпуса СГУ.

Первыми свою концертную программу показали студенты меха-
нико-математического факультета. После вступительных слов ди-
ректора Студклуба СГУ М.А. Пинхасика на сцену был приглашён 
председатель жюри, проректор по учебно-организационной рабо-
те И.Г. Малинский. Он поздравил студентов с приходом весны за 
окном и в стенах университета. Игорь Герикович пожелал факуль-
тетам ярких выступлений и заслуженных побед. 

Студенты Института химии подготовили выпуск телепередачи 
«Миссия Молодёжь», посвящённый теме «Творчество». Артисты 
факультета философии и психологии предложили программу с ин-
тригующим названием «Another world». 

В пятницу, 13 марта, выпал черёд выступать факультету ком-
пьютерных наук и информационных технологий. Идея их кон-
церта основывалась на суеверной дате: ведущие представля-
ли всех выступающих магами и колдунами. Всего на час позже 
компьютерщиков на сцену поднялись географы, но их студвес-
на оказалась совсем не колдовской: главной темой они выбра-
ли железную дорогу.

Студенты-юристы показали зрителям, как зажигаются звёзды, 
а социологи доказали, что не в деньгах счастье. Главным геро-
ем концерта геологического факультета стал молодой человек, 
«разрывающийся» между добром и злом, светом и тьмой, анге-
лами и демонами.

Зажигательное представление физиков помимо выбора мо-
лодёжи напомнило зрительному залу о наступившей весне, а 
выступавшие с ними в один день студенты факультета нано- и 
биомедицинских технологий всю программу искали, но так и не 
нашли заветный клад. Идея биологического концерта оказалась 
весьма неожиданной: актёры рассказали в своих номерах о 
«жизни» музыкальных инструментов: пианино, флейты, саксо-
фона, варгана, виолончели и других.

Концертную программу «На Земле выбирают» представили сту-
денты факультета нелинейных процессов. Они рассказали зрите-
лям, что проблема выбора существует не только на Земле, но и на 
других планетах галактики Невосходящих Лун.

Студенты Института истории и международных отношений 
продемонстрировали сплочённость народов, исполнив вокаль-
ные номера на русском, грузинском, английском и итальянском 
языках. Действие концерта экономистов «Давайте лечиться… 
Щастьем» происходило в психиатрической лечебнице, а номера 
исполнялись больными.

Студенты Института филологии и журналистики обратились 
к зрителям с эмоциональным призывом: «Не надо бояться!» Их 
концерт завершил череду факультетских смотров «Студенчес-
кая весна – 2009».

По материалам журналистов Сектора СМИ СГУ, 
Фото Юлии ПаШкиной и антона Петкера

Выбор молодёжи
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Студенты факультета нано- и биомедицинских технологий всю 
программу искали, но так и не нашли заветный клад
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В последние годы заметно возрастает 
интерес к новому научному направлению, 
связанному с исследованием глобальных 
процессов и их влиянием на современный 
мир. Круг проблем глобализации очень 
широк. Он затрагивает многие сферы 
существования мировой цивилизации. 
И литература по этой теме рассеяна по 
многочисленным источникам.

Новый научно-теоретический жур-
нал «Век глобализации» – первое 
периодическое издание, целиком пос-
вящённое исследованиям современных 
глобальных процессов. Он издаётся при 
содействии Российского философского 
общества и общественной Российской 
экологической академии.

Журнал планирует публиковать материа-
лы по теории глобализации, рассматривать 
такие темы, как место и роль человека в её 
системе, а также представлять результаты 
изучения аспектов глобализации приклад-
ных комплексных проблем в сфере геополи-
тики, демографии, экономики, права, эколо-
гии, техники, культуры, религии и другие.

Издание готово открыто обсуждать ос-
трейшие проблемы глобализации миро-

вых процессов, вызывающих порой неод-
нозначную оценку в научных кругах.

Страницы журнала будут предостав-
лены для публикаций и творческих дис-
куссий не только российским, но и зару-
бежным учёным.

Отдел периодических изданий ЗНБ 
СГУ получил первые номера журнала 
«Век глобализации» и приглашает своих 
читателей – научных сотрудников, сту-
дентов и всех, кто заинтересован в изуче-
нии проблем глобализации, познакомить-
ся с новым журналом.

лидия ГУсева, 
заведующая отделом 

периодических изданий ЗНБ СГУ 

Век глобализации

конкУрс

СГУ.Life: кино 
о студенческой жизни

В понедельник, 30 марта, в актовом зале X корпуса 
были подведены итоги третьего конкурса видеоро-

ликов «СГУ.Life». Он проводился в рамках фестива-
ля «Студенческая весна–2009» и был приурочен к 
празднованию юбилея Саратовского государствен-
ного университета. 

В конкурсе принимали участие пред-
ставители нескольких подразделений 
СГУ: Института филологии и журна-
листики и Института химии, факульте-
та компьютерных наук и информаци-
онных технологий, мехмата, физфака, 
факультета философии и психологии, 
факультета нелинейных процессов. Так-
же среди участников были факультеты 
Педагогического института: физической 
культуры, русской словесности и кор-
рекционной педагогики.

Целью состязания было отражение 
столетних традиций и духовных цен-
ностей университетской жизни. Органи-
заторы стремились развить творческий 
потенциал студенческой молодёжи, при-
влечь студентов, аспирантов и сотруд-
ников к активной общественной жизни. 
Кроме того, конкурс позволил попол-
нить кинофонд университета новыми 
творческими работами. 

Участники конкурса брали за основу 
популярный видеоряд (телепередач, 
художественных или мультипликаци-
онных фильмов, выпусков новостей). 
Далее производили тематическую на-
резку на определённый звукоряд. Дли-
тельность ролика не должна была пре-
вышать 5 минут. 

На конкурс было подано 10 заявок. 
Работы оценивали члены жюри под пред-
седательством директора Студенческого 
клуба СГУ М.А. Пинхасика. К роликам 
предъявлялось несколько требований: 
соответствие тематике, сценарий, креа-

тивность, мастерство дубляжа, режиссу-
ра монтажа и компьютерный дизайн.

По итогам конкурса участники получи-
ли награды в следующих номинациях:

«Лучшая озвучка» – работа команды 
механико-математического факультета.

«Самый креативный фильм» – ви-
деоролик факультета компьютерных наук 
и информационных технологий (студен-
ты взяли за основу своего клипа «Самый 
лучший фильм»).

«За лучшее раскрытие темы» – твор-
ческая группа «TRway» Института фи-
лологии и журналистики (члены жюри 
отметили постоянную оригинальность в 
работе студентов института).

«Приз зрительских симпатий» полу-
чил факультет нелинейных процессов, в 
видеоролике которого использовались 
кадры из известных мультфильмов.

Диплом «За краткость» завоевал ро-
лик Института химии.

И, наконец, в номинациях «Лучший 
сценарий», «Лучшая режиссура» и 
«Главный приз жюри конкурса» побе-
дили студенты факультета физической 
культуры Педагогического института. Их 
ролик рассказывает о студенте, которому 
приснился странный сон. В подарок побе-
дителям вручили телевизор. 

Члены жюри особо отметили мастерс-
тво ведущих конкурса. Ими были студен-
ты Института истории и международных 
отношений Максим Савин и Антон Смо-
ленчук. Организаторы поблагодарили их 
за сотрудничество и вручили подарки.

стУденческий консПект

О древних славянах замолвите слово

Древние славяне с доисторических времён бродили по Европе, представляя 
собой родственные по территориальному признаку племена. Они делились на 
антов и оловинов. Когда у славян стал разлагаться первобытно-общественный 
строй, они стали постоянно воеваться друг с другом, и военные вожди сосре-
доточили в своих руках неограниченную власть. Такой строй принято называть 
военной демократией.

Долгое время славяне не давали покоя Византии. Они изводили империю пос-
тоянными набегами и грабежами. Постепенно от мелких набегов они перешли к 
массированному образу жизни и в конце концов решили поселиться на Балтий-
ском полуострове. Императорам это очень не понравилось, но они не стали ме-
шать славянам и даже придумали для них исключительный закон под названием 
«Земледельческая правда». Само его название говорит о том, что основу жизнен-
ного уклада славян составляло сельское хозяйство с элементами двухполья. Из 
этого источника следует также, что они занимались не только землеустройством: 
ведь у них, судя по законнику, очень часто встречались свиньи, ослы и собаки. 
Славяне жили в домах полуземляного типа, где по вечерам изготовляли для себя 
предметы бытия из дерева, кости и рога.

Рабство у славян было очень интересным. Они, как правило, не убивали своих 
рабов, а поселяли у себя дома, и лишь изредка над рабами производилось некоторое 
членовредительство.

Собственность на землю оставалась у них неприкасаемой в соответствии с обычным 
правом. На землях Византии славяне могли устроиться на хорошую работу, в том числе 

в администрацию, и поэтому не 
стали разрушать империю.

Там же, куда не ступала нога 
византийских императоров, они 
образовали свои союзы племён – 
княжество Самоа на территории 
Чехии и Словакии и «Союз семи 
славянских болгар». Из этих 
союзов стали постепенно вы-
растать суеверные славянские 
государства, такие, например, 
как Первое, Второе и Третье 
Болгарские царства и Великоко-
маровская держава.

Как и год назад, в апреле я решил помочь слушателям моего курса должным 
образом подготовиться к зачётной сессии, опубликовав на страницах уни-
верситетской газеты один из разделов будущего учебного пособия, состав-
ленного на основе студенческих ответов на зачётах и экзаменах. Студенты не 
перестают удивлять меня широтой обобщений, смелостью формулировок и 
скрупулёзностью источниковедческих наблюдений. Нет такой темы, которая 
не заиграла бы в их ответах новыми, неведомыми прежде науке гранями. 
Предлагаю сегодня обратиться к истокам. Вниманию читателя предлагается 
краткое изложение вопроса об общественном строе древних славян.

александр Галямичев, 
заведующий кафедрой истории средних веков

дарья абросимова, денис афанасьев
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Песня «I’ve kissed a girl» в исполнении Натальи Салий зарядила 
зрительный зал положительными эмоциями

Танцевальный коллектив «Action» порадовал зрителей 
современным эстрадным танцем

Одним из самых красивых выступлений стало пускание 
мыльных пузырей парящей над сценой студенткой

Институт химии представил зрителям новую коллекцию 
театра моды «Авангард»

Концерт мехмата закончился песней «Wherever you will go» группы 
«The Сalling» в исполнении Алексея Ульянкина

Действие концерта экономистов происходило в психиатрической 
лечебнице, а все выступающие были её пациентами

Ежегодный фестиваль студенческой самодеятельности «Сту-
денческая весна–2009» проходил в СГУ с 10 по 26 марта. В этом 
году его темой стал лозунг: «В Год молодёжи мы выбираем…». 
Почти месяц артисты всех факультетов и образовательных 
институтов демонстрировали университетской публике свои 
музыкальные, танцевальные и актёрские таланты. Студенты 
представляли творческие номера на сцене X корпуса СГУ.

Первыми свою концертную программу показали студенты меха-
нико-математического факультета. После вступительных слов ди-
ректора Студклуба СГУ М.А. Пинхасика на сцену был приглашён 
председатель жюри, проректор по учебно-организационной рабо-
те И.Г. Малинский. Он поздравил студентов с приходом весны за 
окном и в стенах университета. Игорь Герикович пожелал факуль-
тетам ярких выступлений и заслуженных побед. 

Студенты Института химии подготовили выпуск телепередачи 
«Миссия Молодёжь», посвящённый теме «Творчество». Артисты 
факультета философии и психологии предложили программу с ин-
тригующим названием «Another world». 

В пятницу, 13 марта, выпал черёд выступать факультету ком-
пьютерных наук и информационных технологий. Идея их кон-
церта основывалась на суеверной дате: ведущие представля-
ли всех выступающих магами и колдунами. Всего на час позже 
компьютерщиков на сцену поднялись географы, но их студвес-
на оказалась совсем не колдовской: главной темой они выбра-
ли железную дорогу.

Студенты-юристы показали зрителям, как зажигаются звёзды, 
а социологи доказали, что не в деньгах счастье. Главным геро-
ем концерта геологического факультета стал молодой человек, 
«разрывающийся» между добром и злом, светом и тьмой, анге-
лами и демонами.

Зажигательное представление физиков помимо выбора мо-
лодёжи напомнило зрительному залу о наступившей весне, а 
выступавшие с ними в один день студенты факультета нано- и 
биомедицинских технологий всю программу искали, но так и не 
нашли заветный клад. Идея биологического концерта оказалась 
весьма неожиданной: актёры рассказали в своих номерах о 
«жизни» музыкальных инструментов: пианино, флейты, саксо-
фона, варгана, виолончели и других.

Концертную программу «На Земле выбирают» представили сту-
денты факультета нелинейных процессов. Они рассказали зрите-
лям, что проблема выбора существует не только на Земле, но и на 
других планетах галактики Невосходящих Лун.

Студенты Института истории и международных отношений 
продемонстрировали сплочённость народов, исполнив вокаль-
ные номера на русском, грузинском, английском и итальянском 
языках. Действие концерта экономистов «Давайте лечиться… 
Щастьем» происходило в психиатрической лечебнице, а номера 
исполнялись больными.

Студенты Института филологии и журналистики обратились 
к зрителям с эмоциональным призывом: «Не надо бояться!» Их 
концерт завершил череду факультетских смотров «Студенчес-
кая весна – 2009».

По материалам журналистов Сектора СМИ СГУ, 
Фото Юлии ПаШкиной и антона Петкера

Выбор молодёжи
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Студенты факультета нано- и биомедицинских технологий всю 
программу искали, но так и не нашли заветный клад
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новости библиотеки

В последние годы заметно возрастает 
интерес к новому научному направлению, 
связанному с исследованием глобальных 
процессов и их влиянием на современный 
мир. Круг проблем глобализации очень 
широк. Он затрагивает многие сферы 
существования мировой цивилизации. 
И литература по этой теме рассеяна по 
многочисленным источникам.

Новый научно-теоретический жур-
нал «Век глобализации» – первое 
периодическое издание, целиком пос-
вящённое исследованиям современных 
глобальных процессов. Он издаётся при 
содействии Российского философского 
общества и общественной Российской 
экологической академии.

Журнал планирует публиковать материа-
лы по теории глобализации, рассматривать 
такие темы, как место и роль человека в её 
системе, а также представлять результаты 
изучения аспектов глобализации приклад-
ных комплексных проблем в сфере геополи-
тики, демографии, экономики, права, эколо-
гии, техники, культуры, религии и другие.

Издание готово открыто обсуждать ос-
трейшие проблемы глобализации миро-

вых процессов, вызывающих порой неод-
нозначную оценку в научных кругах.

Страницы журнала будут предостав-
лены для публикаций и творческих дис-
куссий не только российским, но и зару-
бежным учёным.

Отдел периодических изданий ЗНБ 
СГУ получил первые номера журнала 
«Век глобализации» и приглашает своих 
читателей – научных сотрудников, сту-
дентов и всех, кто заинтересован в изуче-
нии проблем глобализации, познакомить-
ся с новым журналом.

лидия ГУсева, 
заведующая отделом 

периодических изданий ЗНБ СГУ 

Век глобализации

конкУрс

СГУ.Life: кино 
о студенческой жизни

В понедельник, 30 марта, в актовом зале X корпуса 
были подведены итоги третьего конкурса видеоро-

ликов «СГУ.Life». Он проводился в рамках фестива-
ля «Студенческая весна–2009» и был приурочен к 
празднованию юбилея Саратовского государствен-
ного университета. 

В конкурсе принимали участие пред-
ставители нескольких подразделений 
СГУ: Института филологии и журна-
листики и Института химии, факульте-
та компьютерных наук и информаци-
онных технологий, мехмата, физфака, 
факультета философии и психологии, 
факультета нелинейных процессов. Так-
же среди участников были факультеты 
Педагогического института: физической 
культуры, русской словесности и кор-
рекционной педагогики.

Целью состязания было отражение 
столетних традиций и духовных цен-
ностей университетской жизни. Органи-
заторы стремились развить творческий 
потенциал студенческой молодёжи, при-
влечь студентов, аспирантов и сотруд-
ников к активной общественной жизни. 
Кроме того, конкурс позволил попол-
нить кинофонд университета новыми 
творческими работами. 

Участники конкурса брали за основу 
популярный видеоряд (телепередач, 
художественных или мультипликаци-
онных фильмов, выпусков новостей). 
Далее производили тематическую на-
резку на определённый звукоряд. Дли-
тельность ролика не должна была пре-
вышать 5 минут. 

На конкурс было подано 10 заявок. 
Работы оценивали члены жюри под пред-
седательством директора Студенческого 
клуба СГУ М.А. Пинхасика. К роликам 
предъявлялось несколько требований: 
соответствие тематике, сценарий, креа-

тивность, мастерство дубляжа, режиссу-
ра монтажа и компьютерный дизайн.

По итогам конкурса участники получи-
ли награды в следующих номинациях:

«Лучшая озвучка» – работа команды 
механико-математического факультета.

«Самый креативный фильм» – ви-
деоролик факультета компьютерных наук 
и информационных технологий (студен-
ты взяли за основу своего клипа «Самый 
лучший фильм»).

«За лучшее раскрытие темы» – твор-
ческая группа «TRway» Института фи-
лологии и журналистики (члены жюри 
отметили постоянную оригинальность в 
работе студентов института).

«Приз зрительских симпатий» полу-
чил факультет нелинейных процессов, в 
видеоролике которого использовались 
кадры из известных мультфильмов.

Диплом «За краткость» завоевал ро-
лик Института химии.

И, наконец, в номинациях «Лучший 
сценарий», «Лучшая режиссура» и 
«Главный приз жюри конкурса» побе-
дили студенты факультета физической 
культуры Педагогического института. Их 
ролик рассказывает о студенте, которому 
приснился странный сон. В подарок побе-
дителям вручили телевизор. 

Члены жюри особо отметили мастерс-
тво ведущих конкурса. Ими были студен-
ты Института истории и международных 
отношений Максим Савин и Антон Смо-
ленчук. Организаторы поблагодарили их 
за сотрудничество и вручили подарки.

стУденческий консПект

О древних славянах замолвите слово

Древние славяне с доисторических времён бродили по Европе, представляя 
собой родственные по территориальному признаку племена. Они делились на 
антов и оловинов. Когда у славян стал разлагаться первобытно-общественный 
строй, они стали постоянно воеваться друг с другом, и военные вожди сосре-
доточили в своих руках неограниченную власть. Такой строй принято называть 
военной демократией.

Долгое время славяне не давали покоя Византии. Они изводили империю пос-
тоянными набегами и грабежами. Постепенно от мелких набегов они перешли к 
массированному образу жизни и в конце концов решили поселиться на Балтий-
ском полуострове. Императорам это очень не понравилось, но они не стали ме-
шать славянам и даже придумали для них исключительный закон под названием 
«Земледельческая правда». Само его название говорит о том, что основу жизнен-
ного уклада славян составляло сельское хозяйство с элементами двухполья. Из 
этого источника следует также, что они занимались не только землеустройством: 
ведь у них, судя по законнику, очень часто встречались свиньи, ослы и собаки. 
Славяне жили в домах полуземляного типа, где по вечерам изготовляли для себя 
предметы бытия из дерева, кости и рога.

Рабство у славян было очень интересным. Они, как правило, не убивали своих 
рабов, а поселяли у себя дома, и лишь изредка над рабами производилось некоторое 
членовредительство.

Собственность на землю оставалась у них неприкасаемой в соответствии с обычным 
правом. На землях Византии славяне могли устроиться на хорошую работу, в том числе 

в администрацию, и поэтому не 
стали разрушать империю.

Там же, куда не ступала нога 
византийских императоров, они 
образовали свои союзы племён – 
княжество Самоа на территории 
Чехии и Словакии и «Союз семи 
славянских болгар». Из этих 
союзов стали постепенно вы-
растать суеверные славянские 
государства, такие, например, 
как Первое, Второе и Третье 
Болгарские царства и Великоко-
маровская держава.

Как и год назад, в апреле я решил помочь слушателям моего курса должным 
образом подготовиться к зачётной сессии, опубликовав на страницах уни-
верситетской газеты один из разделов будущего учебного пособия, состав-
ленного на основе студенческих ответов на зачётах и экзаменах. Студенты не 
перестают удивлять меня широтой обобщений, смелостью формулировок и 
скрупулёзностью источниковедческих наблюдений. Нет такой темы, которая 
не заиграла бы в их ответах новыми, неведомыми прежде науке гранями. 
Предлагаю сегодня обратиться к истокам. Вниманию читателя предлагается 
краткое изложение вопроса об общественном строе древних славян.

александр Галямичев, 
заведующий кафедрой истории средних веков

дарья абросимова, денис афанасьев




